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Arte urbano frente
al vandalismo
Manomatic ha transformado por completo la
fachada y el lateral del Aula de la Naturaleza del
Parque Moret con un impresionante mural.  P4 VH

■ Andalucía alcanzó en 2024 exportaciones por 40.173 millones, con un
crecimiento del 4,2% sobre el año anterior y hasta cuatro puntos por
encima de la media de España (384.465 millones), cuyas ventas
registraron una subida del 0,2%. Con estos resultados, Andalucía se sitúa
como la segunda comunidad que más aportó al crecimiento del país y la
única que creció de las cuatro grandes exportadoras P6

Andalucía superó en cuatro puntos
la media nacional de exportaciones

■ La Junta de Gobierno Local ha dado el visto
bueno al expediente de contratación de la
ejecución de las obras, pero la fachada se retirará
“pieza a pieza”, para “asegurar su restitución” P4

Luz verde al derribo del
mercado de La Merced,
salvo a su fachada
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Se trata de una novela de Manuel Ba-
rrios, escritor nacido en La Isla, aun-
que gran parte de su vida profesional
transcurrió en Sevilla hasta su muer-

te. Cuando recibimos un regalo, lo hacemos
con sorpresa y agradecimiento. En el caso
de un libro, además, disfrutamos del con-
tento desde que lo cogemos. En la mano y
junto al cuerpo camina hacia el habitáculo,
hacia el lugar que ocupará mientras dure su
lectura. Es una relación preciosa, silente e
íntima que se ha iniciado con la lectura del
título, que va creciendo mientras pasan las
páginas, que antes de terminar su lectura
ocupa su sitio por derecho en nuestro imagi-
nario. Es lo que nos ocurre a los lectores vo-
races, necesitamos la lectura para vivir, por-
que vivimos por ella.

La Espuela es de los libros que invitan a
leerlos despacio, porque su lenguaje es un
trabajo de orfebrería, como en su momento
lo hicieron Gabriel Miró, Valle-Inclán y Juan
Ramón Jiménez. Manuel Barrios, por con-
temporaneidad, forma parte de la Nueva
Narrativa Andaluza, aunque muchos de los
autores no se reconocieran en el grupo. Co-
mo todos los de la generación de los cin-
cuenta, iban sobreviviendo a la posguerra y
al tremendismo, sin embargo,el grupo de
los andaluces, en su mayoría,retrataron la
vida en el cortijo, el caciquismo, la opresión,
la represión, la dureza de sol a sol y las no-
ches de las francachelas en las ventas con
cierre por ordendel señorito para disfrutar
con su séquito. Manuel Barrios narra estos
planos de manera muy descriptiva, escenas
por las que aparecen imágenes y detalles
alumbrados con palabras andaluzas sin dis-
traer al lector. Es una lectura ágil, dinámica
y, sin embargo, pausada, que se saborea po-
co a poco a lo largo de los once capítulos en-
tre los que discurren la medianoche y el
amanecer, el entreclaro de las ocho de la
mañana (sic) que vaticina un día particular.

Se trata de una novela de taller de lectura
y de narrativa, porque invita al análisis por
el esquema y el tema por la psicología del
personaje, porla influencia del protagonista
sobre los secundarios y la de estos sobre él,
por la importancia de los silencios, por la
forma de esculpir mostrando los pensa-
mientos que corren por ellos, por los diálo-
gos pulcramente llevados, por los cantes
que salpican el texto entre la afirmación y la
advertencia(A esta mula de punta le gusta el
grano. Aligera y no comas, que viene el
amo) y un sinfín de sugerencias que susci-
tan comentarios. La Espuela es un soplo de
aire que nos envuelve y nos aísla, como su-
gería Ortega y Gasset, mientras vamos ha-
ciendo nuestro propio examen al personaje.
Una novela de lectura obligada que aumen-
ta su calidad literaria a medida que avanza-
mos.Una novela para releer viendo cómo el
tiempo desgasta las páginas.

Hablillas

La Espuela

Adelaida Bordés
Benítez

ner a un perro en tu casa debe ser una decisión
muy bien pensada. Yo la pondría en el mismo
nivel que tener pareja, mudarte de casa o tener
hijos. Es un nuevo miembro de tu familia que se
queda para siempre, 24/365. Una responsabili-
dad en pozo ciego porque sólo termina cuando
animal o humano, mueren. Nunca antes, a no
ser que el pobre animal caiga en malas manos.
Porque de qué sino están llenas las protectoras,
si no es de incautados a la mala fortuna, de des-
esperados por que los quieran y de cachorritos
bonitos que se volvieron grandes y meones. 

Yo tuve un mestizo que no podía orinar de pie
porque le habían partido las caderas a patadas.
Murió en mi casa tras muchos años de convi-
vencia feliz, dos meses después que mi marido.
Les juro que creí que era mío, pero lo dejó todo
para seguirlea él a un sitio donde yo no podía.
Si pudiera nombrar a todos los que en mi casa
murieron de viejos, no tendríamos sitio para
otra cosa.  No digo que estuviera mal ese reco-
nocimiento, sino todo lo contario porque qué
otro ser te da tanta felicidad, tanto amor incon-
dicional y tanta compañía, excepto quizás un
recién nacido. El otro día- cómo no en los Toru-
ños-conocí a JoséLuís y a Tao, pareja bien ave-
nida que en años- espero- serán inseparables.
No sé la historia de ninguno de los dos, más que
la soledad y el abandonohabíanhecho mella.
Tambiénsé que han compatibilizado como el
aceite y el vinagre en una buena ensalada. 

Es irónico que cuando no tenemos nada,
siempre tenemos un perro, cuando los que qui-
simos- y nos quisieron- ya no están o tienen vi-

Si han perdido a un perro, sabrán lo que
duele. Nadie nos da más, por una sim-
ple caricia. Hay gente que dice que son
sus hijos, pero ya les digo yo que

no,porque los hijos por muy buenos que sean
son incapaces de tener alma de perro. Nos-
otros tampoco. Ningún humano tiene tanta
generosidad anclada a su cuerpo.

Mi perra se levanta de noche para saber qué
me pasa. Bostezando y con ojeras, pero a mi
lado. También aprovecha para rascarse, darse
una vuelta a ver qué encuentra o acurrucarse.
Ronca como un ogro a pesar de no pesar más
de cinco kilos. Come a demanda como lactan-
te de pediatra pijo. Busca boca a poco que le
des tregua, a modo de pájaro recién salido del
huevo.                            

Les podría contar mil anécdotas de perros,
pero no servirían para olvidarnos de los mu-
chos que esperan en las protectoras que al-
guien se apiade lo suficiente para dar el gran
paso de adoptarlos. Porque lo es. Enorme. Te-

da propia, siempre nos acoge un perro con rec-
titud, amabilidad y mucha ternura. No hay na-
da como los ojos de un perro viejo, lastrado o
abandonado para ver las inclemenciasde la vi-
da, para que te devuelvan cada una de tus ca-
rencias rebosantes de sumas y vean en ti lo que
nadie máses capaz de ver. Los humanos enga-
ñamos, estafamos, traicionamos y hacemos da-
ño por el simple hecho de serlo. 

Si circulan por la realidad virtual podrán ver
la peor cara de la humanidad con el orgullo, la
prepotencia, la vanidad y otros tantos pecados
que no sé si serán capitales, pero que llenarían
capitales por lo mucho que abundan. Los pe-
rros son incapaces de liarse en guerras infini-
tas, lomáspueden ladrar a despropósito en la
oscuridad de la noche por miedo,quizás librar-
peleas por comida, territorialidad o defensa,
pero sin matar a destajo porque ellos con que el
otro se rinda patas arriba, ya van sobrados. No
digo que no vengan de los lobos, ni que a veces
el carácter les confunda, no digo que no haya
alguno que de tanto trauma psicológico esté-
másallá que acá. 

Pero son excepciones en la verdad absoluta
de que son lo mejor que hemos podido tener en
nuestra evolución y la de ellos. Y aun así los se-
guimos viendo como” cosas” que están ahí, uti-
lizables, vestidos de maritatas, sacados y lleva-
dos a nuestro ritmo, operados, medicados o no
por nuestra conveniencia. Porque nosotros lo
valemos. Somos la especie elegida, no hay más
que ver a Putin y a Ellon Musk como magníficos
ejemplos de ello.

Una feminista en la cocina

Perra vida

Ana Isabel Espinosa

Lectores
en red
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El PSOE-A pedirá a la Junta
subir el complemento de
pensiones no contributivas
■ Y ustedes ahora después de
tanto tiempo gobernando
Andrés Brenes
Es que fue " poco" tiempo...
María Victoria Villarán

Aumenta la subvención a los
grupos en el Parlamento
Mucho protestar y patalear pe-

ro.....
Pilar Ro Tien

El Real Madrid se deja dos
puntos con polémica
Cuando gana tres puntos la ma-
yoría de las veces también es con
polémica peto se silencia.
Juan Mesa Rivero
Otro robo.
Francisco Velo
Más de lo mismo, el comité arbi-

tral no está dispuesto a aguantar
las verdades y siguen jodiendo al
equipos que quiere que se aclare
el mayor caso de corrupción arbi-
tral, el caso negreiraaaaaaaaa.
Lo normal, si me denuncias iré a
por tí con todo lo que pueda, y así
es. Lo mejor es hacer como el far-
sa, soltar billetes a espuertas y pi-
taran los que tú quieras y como
tú quieras.
Francisco Espósito
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PATRIMONIO PSOE e IU se han unido en un mismo frente al denunciar que el proyecto incumpliría las medidas de protección del edificio

Estado actual del edificio de la vieja estación de tren. VGPALACIOS

Virginia González
HUELVA | Es el gran proyecto del
primer mandato del PP al fren-
te de la Diputación Provincial
de Huelva. La nueva sede de la
institución provincial cumpli-
rá un doble objetivo: dar el sal-
to definitivo de la Administra-
ción hacia el siglo XXI y recu-
perar para la capital un patri-
monio muy valioso, como son
la vieja estación de tren y el Co-
legio de Ferroviarios.

Hasta el momento, todo iba
como la seda. El proyecto se
presentó tras la firma del con-
venio entre la Diputación y el
Ayuntamiento, recibió el visto
bueno de la Comisión Provin-
cial de Patrimonio Histórico y
ahora estaba pendiente de la
licencia de obra, solicitada a la
administración local.

Sin embargo, la situación se
torció a finales de la semana
pasada. Fue Izquierda Unida
quién lanzó la primera piedra,
asegurando que el proyecto in-
cumpliría las medidas de pro-
tección a las que está sometido
el edificio de la vieja estación,
al estar sujeto al grado de pro-
tección integral no monumen-
tal, dentro del Catálogo Gene-

puesta en escena de unidad
institucional, convocaban a
los medios para “zanjar el te-
ma”.

El presidente de la Diputa-
ción, Antonio Toscano, acom-
pañado por el vicepresidente
primero, José Manuel Zamora;
el vicepresidente y primer te-
niente alcalde de Urbanismo y
Medio Ambiente del Ayunta-
miento de Huelva, Felipe

Arias; y el arquitecto del pro-
yecto, Julio Sánchez, se mos-
traba “tajante” al respecto: “El
proyecto de rehabilitación de
la estación de tren ha sido
aprobado con el respaldo de
los organismos, ha pasado por
la Comisión Provincial de Pa-
trimonio, no ha habido ni una
objeción ni una pega a nada de
lo que se ha presentado. Por
tanto, cuando tenga licencia

de obra cumplirá con todos los
parabienes que pondrá el
Ayuntamiento de Huelva y se-
rá una licencia legal, no ilegal,
como se está diciendo en este
momento”.

El presidente supramunici-
pal ha lamentado que el PSOE
e IU estén “confundiendo a la
opinión pública” con respecto
a la legalidad del proyecto de
rehabilitación del mismo por
“tacticismo político”, de forma
que “realizan torticeramente
afirmaciones que no son co-
rrectas”, por lo que ha remar-
cado que “no se trata de una
descatalogación del edificio”.

El presidente de la Diputa-
ción ha indicado que este edi-
ficio “se va a convertir, ade-
más, en un centro sociocultu-
ral al servicio de los ciudada-
nos, que se va a integrar en un
futuro parque del ferrocarril
que llevará una parte museís-
tica, y además vamos a contri-
buir a regenerar un espacio
que hasta este momento lo
único que ha hecho es dejarse
abandonado”.

Por su parte, Arias ha asegu-
rado que “no se va a descatalo-
gar absolutamente nada, sino

Diputación defiende la legalidad
del proyecto de la vieja estación
TOSCANO___Se muestra
“tajante” al respecto y lamenta
el “tacticismo político”

AYUNTAMIENTO___Asegura
que “no se va a descatalogar
absolutamente nada”

CLAVE___La modificación de la
ficha en el Catálogo de Edificios
genera muchas dudas

Huelva

ral de Bienes Culturales del
municipio de Huelva del
PGOU. Para ello, se basaba en
un informe interno de denun-
cia de cuatro arquitectos de la
Diputación.

El arquitecto responsable
salió al paso para negar la ma-
yor, pero la situación, lejos de
frenarse, ha ido ‘in crescendo’.
Hasta que este lunes se ha es-
cenificado una auténtica bata-
lla política.

A Izquierda Unida se ha su-
mado el PSOE, que ha compa-
recido delante del desvencija-
do edificio, otrora estación, pa-
ra unirse a la denuncia y poner
de relieve la presunta estrate-
gia que estarían siguiendo Di-
putación y Ayuntamiento para
salir airosos de este escenario:
modificar la ficha del edificio,
dentro del Catálogo, para reba-
jar así su protección y poder se-
guir adelante con el proyecto.
Una propuesta de modifica-
ción acordada en la Junta de
Gobierno Local del pasado 10
de febrero y que genera mu-
chas dudas.

En este contexto, los princi-
pales señalados han decidido
dar un paso al frente, y en una

AYUNTAMIENTO

El gimnasio del
polideportivo Diego
Lobato se renueva

HUELVA | Desde este lunes y hasta la próxima semana, el gimnasio del po-
lideportivo municipal Diego Lobato permanecerá cerrado por las labo-
res de renovación de equipos y maquinarias de la sala. El Ayuntamien-
to comienza así la última de las actuaciones de un proyecto destinado
a renovar por completo los gimnasios de los dos polideportivos, una
vez que ya han finalizado las actuaciones en el Andrés Estrada.

Foto de familia ante la Residencia Universitaria. VH

CAMPUS Dispone de 320 habitaciones con 440 plazas: 190 individuales, 120 dobles y diez plenamente accesibles

La Universidad de Huelva inaugura
oficialmente su Residencia Universitaria
HUELVA | La rectora de la Univer-
sidad de Huelva (UHU), María
Antonia Peña, acompañada
por la alcaldesa de Huelva, Pi-
lar Miranda; responsables de
la empresa R.U. Status El Car-
men Huelva, concesionaria del
proyecto; y representantes de
la Junta; Diputación de Huel-
va; Consejo Social y miembros
de la comunidad universitaria,
ha inaugurado este lunes la Re-

sidencia de Estudiantes, ubi-
cada en el Campus de El Car-
men, que estaba ya en funcio-
namiento desde el mes de sep-
tiembre. 

Según ha indicado la Onu-
bense, el edificio cuenta con
una superficie construida de
10.500 metros cuadrados, con
una altura de cinco plantas.
Además, se ha habilitado una
piscina comunitaria, galería,

sala de reuniones, lavandería,
vestuarios para trabajadores,
cuartos de instalaciones, gim-
nasio, salas de estudio-cowor-
king, sala de estar, sala de jue-
gos, comedor y cocina. 

La residencia dispone de 320
habitaciones con 440 plazas:
190 individuales, 120 dobles y
diez plenamente accesibles
para personas con movilidad
reducida.

“Este edificio era una caren-
cia histórica que tenía nuestra
Universidad, que nunca ha
contado con una residencia
que pudiera acoger al gran nú-
mero de estudiantes que son, o
bien de espacios lejanos de
nuestra provincia, o bien de
otras provincias españolas y,
sobre todo, recibe mucho
alumnado internacional”, ha
manifestado la rectora.

que se va a actualizar su uso
para convertirlo en un espacio
sociocultural” y ha destacado
que el proceso que se está lle-
vando a cabo es “el mismo que
se sigue con todos los proyec-
tos urbanísticos” que se pre-
sentan ante la Gerencia de Ur-
banismo para la obtención de
la licencia de obras y que está
siendo “completamente trans-
parente”.

En este sentido, en la com-
parecencia han explicado que
se prevé que a finales de marzo
o abril se presente el proyecto
de ejecución, tras lo que se lici-
tará el proyecto, previa obten-
ción de la licencia. Por ello, se
calcula que a finales de año se
pueda comenzar la obra, des-
pués de que salga la licitación,
que será “compleja” por los es-
tándares de calidad que se pe-
dirán, que serán “bastante al-
tos”, lo que “implica elaborar
un pliego bastante detallado”.

Y aunque esta comparecen-
cia tenía como fin “zanjar” el
tema, no va a ser el caso. IU y
PSOE ya han anunciado los si-
guientes pasos que van a dar,
tanto en el Ayuntamiento co-
mo en la Diputación, para evi-
tar que este proyecto salga ade-
lante tal y como está ahora
mismo planteado.

De un lado, desde IU llaman
a la ciudadanía a plantear ale-
gaciones en la tramitación de
esa modificación de la ficha
del edificio en el Catálogo.

Por su parte, el Grupo Socia-
lista en la Diputación presen-
tará una moción para que “se
paralice esta y se den explica-
ciones de qué es lo que está
ocurriendo con la calificación
del edificio”. Y en el Ayunta-
miento, el PSOE votará en con-
tra en el pleno a ese cambio en
el Catálogo, además de presen-
tar una interpelación para el
próximo pleno.



E
l otro día, camino de La
Antilla, discurría por
las glorietas del llama-
do acceso oeste de la A-
49, donde el Ministerio

cuyo titular suele emplear un
vocabulario más que abrupto y
desproporcionado, a lo mejor se
quedaría asombrado ante la
transformación experimentada
por esas rotondas ya prepara-
das para facilitar, en medio de
aquello de empezar la casa por
la azotea, el tan esperado-an-
siado acceso al Centro Hospita-
lario de Alta Resolución y Espe-
cialidades de la Costa, cuyas
instalaciones ya prácticamente
concluidas se encontraron con
aquello parecido al cuento de

Mari Castaña o aquello del nun-
ca acabar que solemos tener a
mano ante casos parecidos. Sí,
ese llamado Chare para ahorrar
palabras que ahora mismo he
perdido la memoria de cuándo
fue iniciada su construcción y
desde cuándo está cerrado y
Dios sabe, como si fuese un na-
vío con su equipamiento des-
aparecido…

Sí, ahí empieza esta nueva
historia a base de paradojas,
que me gustaría ojease la seño-
ra subdelegada del Gobierno de
La Moncloa, que curiosamente
a lo mejor tendrá el mismo pen-
samiento respecto a las obras
de terminación, o lo que sea, de
su sede de la Gran Vía, antaño

Gobierno Civil, todo cerrado a
cal y canto y con visos hasta de
limpieza-abandono interior y
que lógicamente suscita co-
mentarios de la más diversa ín-
dole que no estaría de más acla-
rase a la ciudadanía, dada su
excelente disposición a salir al
paso de incógnitas de ese cali-
bre, y que, antes de centrarnos
en el tema de los hospitales, no
estaría de más que despejase
más incógnitas, incertidumbres
y cabreos –perdón-, pero no
quisiera me comparasen al mi-
nistro de los abruptos que, ante
todo, si no quiere venir a Huel-
va, que delegue en su persona y
nos diga qué pasa con el alum-
brado de la Ronda Exterior de
Huelva y de los accesos al tramo
onubense de la A-49.

Sí, señora subdelegada, ¿qué
pasa y para cuándo al menos al-
guna noticia esperanzadora pa-
ra esa ronda y para esa vía de
servicio de acceso al hospital
Vázquez Díaz y a instalaciones y
servicios diversos de la zona?
Sobre todo del complejo asis-

tencial de la Asociación de Pa-
dres y Protectores de Personas
con discapacidad intelectual,
más conocida por Aspapronias,
y cuyo Centro Especial Empleo
o ‘La imprenta’, en el polígono
de San Sebastián, atraviesa una
grave crisis con vacaciones for-
zadas “de momento” y en me-
dio de la incertidumbre que pro-
duce si abrirá de nuevo o sus
empleados, después de casi 25
años, terminarían en el paro a la
vista de la inhibición en el asun-
to de las entidades patrocinado-
ras, al menos cruzadas de bra-
zos y ni siquiera conocer a fon-
do el problema -que deberán
conocer por lógica- y así acabar
con esa incertidumbre que pro-
ducen tantos abandonos y/o de-
moras en los temas con los que
sigo manifestándome.

Sí , la señora subdelegada se-
guro que será consciente del
por qué nadie pía ni se suma al
porqué del misterio en  torno al
aislamiento del Hospital Infan-
ta Elena en medio del acceso a
la capital desde la A-49, una

pregunta para algo que debió
ser acometido desde que entró
en servicio esa vía, y a menos de
un kilometro, de  un hospital
que construyó la Diputación
Provincial con acceso desde la
N-431, acceso actual que no tie-
ne en cuenta su incidencia so-
bre los pueblos del entorno, que
al no disponer de Chares, caso
de El Condado y la Sierra, tie-
nen que venir a Huelva y aden-
trarse en un tramo de la antigua
N-431, donde proliferan los polí-
gonos industriales y donde un
desdoble no vendría mal, ¡ver-
dad, señora subdelegada!

A propósito de hospitales y
alumbrados, insisto en la vía de
servicio que conduce  también a
los tanatorios y tiene especial
incidencia –repito- en ese ex-
tenso complejo asistencial de
Aspapronias, con la peligrosi-
dad que entraña no disponer
esa vía del alumbrado que roba-
ron hace ya algún tiempo y que
tuve la suerte de denunciar en
un momento en el que una fur-
goneta y “operarios”, sin noc-

turnidad, estaban “trabajando
en el cableado”, y donde me hu-
biera gustado saber si mi aviso a
la Policía Local entonces pudo
intervenir en la operación tan
lucrativa montada en la sus-
tracción de un producto ideal
en  medio de la negatividad que
ofrece esa economía circular de
la que tanto se habla. 

Sí, pero pelillos a la mar, y
avisados parlamentarios y sin-
dicalistas,  doten de arcenes, al
menos en un lado, a esa vía de
servicio, restituyan el alumbra-
do y piensen que no es una sim-
ple vía pecuaria, sino una vía de
servicio para ese hospital, cu-
yas instalaciones externas y zo-
nas de aparcamiento están ne-
cesitados de más acerados y
viales debidamente asfaltados.
¡Ah! y, señora subdelegada:
¿Qué pasa ahora, una vez más,
para terminar ese emblema cul-
tural que es el archivo histórico
de Huelva, y sobre el que nos
gustaría saber el por qué de  tan-
tos y tantos parones?... ¿Hasta
cuándo?

J. S. Canales

De hospitales, sus entornos... 
y más

AL COMPÁS DE HUELVA
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LA MERCED La Junta de Gobierno Local  ha dado el visto bueno al expediente de contratación

R. V.
HUELVA | La Junta de Gobierno
Local del Ayuntamiento de
Huelva ha dado este lunes el
visto bueno al expediente de
contratación de la ejecución de
las obras de demolición del an-
tiguo mercado de La Merced,
“garantizando la conserva-
ción” de la fachada del edifi-
cio, que se retirará “pieza a pie-
za” para “asegurar su restitu-
ción” en la nueva edificación
que se construya. 

El primer teniente alcalde y
concejal de Urbanismo y Me-
dio Ambiente, Felipe Arias, ha
afirmado que con esta actua-
ción “damos otro paso más y
desbloqueamos otro proyecto
de la ciudad, en este caso, en el
entorno de la Plaza de Toros,
donde está ubicado el antiguo
mercado de La Merced. Un edi-
ficio que está ahora mismo en
colapso de ruina y donde va-
mos a actuar para recuperar su
fachada y también para ade-
centar una zona de la ciudad
que en este momento tiene

Luz verde a la demolición del
mercado, salvo la fachada
PASOS___La fachada se retirará “pieza a pieza” para “asegurar su restitución”
en la nueva edificación, y hasta entonces el solar se usará para aparcamientos

muchísimos problemas de
abandono, promoviendo con
ello su desarrollo”.

Arias ha puesto de manifies-
to “el compromiso una vez
más” del Consistorio con la
protección del patrimonio ar-
quitectónico de la capital, ex-
plicando que “a pesar de que
este inmueble no está inscrito
en el Catálogo de Edificios Pro-
tegidos de la ciudad, vamos a
conservar la fachada del edifi-
co porque consideramos que
es un bien con un valor social y

cultural importante para el ba-
rrio de La Merced y uno de los
ejemplos de arquitectura dota-
cional de mediados del siglo
XX de Huelva”.

De esta manera, el proyecto
de la demolición del inmueble
contempla la retirada manual
de cada una de los elementos
originales de la fachada hacia
el Paseo de Independencia, co-
mo granito gris en arcada, pila-
res y dinteles y mimetización
de piezas de hormigón entre
otros, que se restaurarán debi-

do a su “mal estado de conser-
vación” y se restituirán una vez
construido un nuevo edificio
en este solar.

Al respecto, el primer te-
niente alcalde ha recordado
también las medidas cautela-
res que el pasado mes de no-
viembre se llevaron a cabo por
parte del Ayuntamiento, clau-
surando el aparcamiento co-
lindante.

Una vez se retire la fachada y
quede derribada toda la edifi-
cación, la empresa adjudicata-
ria procederá a adecentar toda
la parcela, que la Concejalía de
Infraestructuras y Servicios
Públicos habilitará como un
aparcamiento en superficie
para el vecindario, “atendien-
do a sus demandas de manera
provisional”, mientras “se
concretan las características
de un nuevo edificio dotacio-
nal con unas 600 plazas de
aparcamiento que lucirá la
misma portada que el mercado
de abastos construido en
1952”.

PARQUE Mural en el Aula de la Naturaleza

HUELVA | La alcaldesa de Huelva,
Pilar Miranda, junto a la conce-
jala de Juventud del Ayunta-
miento de Huelva, María de la
O Rubio, y la concejala de In-
fraestructuras y Servicios Pú-
blicos, Mariló Ponce, han visi-
tado el trabajo acabado de Ma-
nomatic, uno de los artistas ur-
banos “más destacados de la
ciudad”, que ha transformado
por completo la fachada y el la-
teral del Aula de la Naturaleza
del Parque Moret con “un im-
presionante mural que no va a
dejar a nadie indiferente”. 

Según ha indicado el Ayun-
tamiento en una nota de pren-
sa, inmersos en un proceso de
rehabilitación consistente en
sanear con pintura, paredes y
muros, tanto del interior, como
del exterior del edificio, los ac-
cesos y rampas, enrejados, ba-
ses y plataformas deterioradas,
principalmente por las conti-
nuas pintadas y actos de van-
dalismo que atentan contra es-
te singular espacio, el Ayunta-
miento de Huelva ha optado
por una intervención artística,
aprovechando para “hacer
frente” al vandalismo “con arte
urbano”.

En este sentido, la primera
edil ha explicado que el Aula
de la Naturaleza es uno los es-

pacios recurrentes en los que
aparecen pintadas “con fre-
cuencia” que, aunque se reti-
ran, “vuelven a parecer al poco
tiempo”, así que “se ha aposta-
do por esta sobredosis de belle-
za y creatividad, confiando en
que se respete esta maravilla y
sirva para inspirar y concien-
ciar a quienes confunden arte
con vandalismo”.

“Con esta iniciativa, conti-
nuamos en nuestra apuesta
por poner en valor el arte urba-
no, tan presente en nuestra ciu-
dad a través de grandes artistas
de los que nos sentimos muy
orgullosos”, ha dicho Miranda,
toda vez que ha explicado que
“se hace desde el Parque Mo-
ret, un espacio natural que to-
dos deben proteger y que ha
acogido ya varias actuaciones
destinadas a promover esta
disciplina artística”.

El mural de Manomatic se
convierte en un homenaje al es-
pacio natural en el que se en-
clava. Más de 50 metros cua-
drados llenos de fuerza y color,
integrando diversas especies
de la fauna autóctona onuben-
se, en un marco de un azul in-
tenso “para que se pierda con
el cielo en los días claros”, se-
gún ha dicho el artista, “pero
con contrastes de color”. 

Arte urbano de
Manomatic “frente”
al vandalismo
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Reunión de trabajo sobre el PTEL de Punta Umbría. VH

PROVINCIA Traslada el documento a la Delegación del Gobierno como paso previo a su aprobación en pleno

El Ayuntamiento de Punta Umbría
actualiza su Plan Local de Emergencias
HUELVA | El Ayuntamiento de
Punta Umbría se encuentra ac-
tualizando su Plan Territorial
de Emergencias de Protección
Civil de ámbito local, PTEL.  

Con este cometido el alcalde,
José Carlos Hernández Cansi-
no, ha mantenido este lunes
una reunión con los concejales
delegados de Seguridad Ciuda-
dana y Protección Civil, José
Antonio González y Sebastián

Pomares, respectivamente, así
como con los técnicos respon-
sables de ambas carteras.

Ya el Consistorio puntaum-
brieño ha diseñado el docu-
mento, que va a trasladar aho-
ra a la Delegación del Gobierno
de la Junta de Andalucía en
Huelva como paso previo para
su aprobación en pleno. Des-
pués se elevará a la Comisión
de Protección Civil de Andalu-

cía para su homologación.
“La prevención es funda-

mental a la hora de gestionar
una emergencia”, ha dicho el
alcalde, consciente de que
“nuestra obligación es salva-
guardar la integridad de las
personas y de los bienes de
nuestro pueblo”. 

En este sentido, ha valorado
de forma positiva el trabajo que
se está haciendo “para la coor-

dinación de nuestros servicios,
con objeto ofrecer una respues-
ta inmediata y eficiente ante
cualquier imprevisto”.

El PTEL de Punta Umbría re-
coge la actuación ante emer-
gencias generales que pudie-
ran surgir en el municipio o que
tengan influencia en su territo-
rio, definiendo protocolos, res-
ponsabilidades y recursos dis-
ponibles. 

IU Preguntarán sobre la autorización SEGURIDAD Pide “más personal y medios” en la Guardia Civil CULTURA

Intervención de la Guardia Civil en Ayamonte en una persecución a una narcolancha. GC

HUELVA | La Asociación Unifica-
da de Guardias Civiles (AUGC)
ha lamentado este lunes el
“uso de armas de guerra” en
actividades relacionadas con
el narcotráfico en la provincia
de Huelva, “donde no se mo-
lestan ya ni en esconderse y ac-
túan a plena luz del día”, así co-
mo el “crecimiento” de los pro-
blemas vinculados al narcotrá-
fico “sin medios materiales ni
humanos para combatirlo”.

Así lo han indicado desde la
AUGC, que señala que “hace
ya mucho tiempo que se solici-
ta que Huelva y Cádiz sean de-
claradas como zonas de espe-
cial singularidad” algo que, a
su juicio, queda “patente” co-
mo una “imperiosa necesidad”
con “las imágenes conocidas
este fin de semana, en la que
los narcos descargan en una ría
de Huelva a plena luz del día y
con fusiles de asalto”, aunque

han matizado que esas imáge-
nes son “del pasado verano”,
toda vez que consideran que el
hecho de que sean grabadas
por la ciudadanía “refleja la
preocupación social” con res-
pecto “a esta problemática”.

Asimismo, lamentan las de-
claraciones de los ministros
del Interior, Fernando Grande-
Marlaska, y de la Presidencia,
Justicia y Relaciones con las
Cortes, Félix Bolaños, el pasa-
do viernes, cuando pusieron a
la provincia de Cádiz como
“símbolo” del “compromiso” y
“esfuerzo” del Gobierno en la
lucha contra el narcotráfico.

Al respecto, desde la AUGC
han indicado que, además, es-
te fin de semana “dos personas
fueron detenidas en El Rompi-
do” por “petaqueo” y donde se
intervino “6.000 kilos de ha-
chís”, por lo que lamentan la
“impunidad” con “la que se

mueven”, ya que “no tienen
miedo a hacer nada a simple
vista”, mientras “hay una siste-
mática falta de medios en los
cuerpos policiales”.

Por todo ello, desde la aso-
ciación han enfatizado que
“parece ser que hace falta que
pase de nuevo lo de Barbate
para que se corrija algo”, al
tiempo que critican que “el
99% de la plantilla son patru-
llas, no unidades especiales,
que suelen ir de dos en dos” y
que “si se encuentran con una
situación así son los que, a pe-
cho descubierto, tendrían que
hacer frente a los narcotrafi-
cantes”.

Finalmente, la AUGC apunta
que hay “un déficit de 20.000
agentes en la plantilla desde
hace siete años”, por lo que de-
mandan “más personal y me-
dios para realizar su labora en
condiciones de seguridad”.

AUGC alerta del “uso de
armas de guerra” del narco

El Centro
Andaluz de 
las Letras
organiza un
ciclo sobre rap

HUELVA | El Centro Andaluz de
las Letras, dependiente de la
Consejería de Cultura y De-
porte, ha organizado un nue-
vo ciclo sobre rap titulado
‘Rap: el arma es la palabra’
que recalará en la provincia
de Huelva. En esta sesión, los
invitados serán Icy Amane,
rapera y bailarina japo-anglo-
andaluza, y Peláez, compo-
nente de Punto Final, uno de
los grupos de rap más longe-
vos de Andalucía.

Según ha indicado la Junta
en una nota de prensa, la Bi-
blioteca Pública Provincial de
Huelva será escenario de un
diálogo entre ambos autores
sobre los procesos de escritu-
ra de sus letras, el trabajo que
llevan a cabo con el lenguaje y
los temas que abordan, entre
otros aspectos. La cita está
prevista el miércoles, 19 de fe-
brero, a las 19.30 horas con en-
trada libre.

El ciclo ‘Rap: el arma es la
palabra’ pretende dar a cono-
cer este género de la mano de
figuras consolidadas y emer-
gentes de la música urbana
con la intención de ofrecer
una panorámica del rap que
se está haciendo en las distin-
tas provincias de Andalucía,
mostrar la diversidad de pro-
puestas que engloba y, sobre
todo, indagar en los procesos
de escritura de sus letras y por
tanto en los vínculos entre li-
teratura y rap.

La cita de Huelva es la terce-
ra de las ocho sesiones pro-
gramadas en las capitales an-
daluzas.

R. V.
HUELVA | El coordinador de Polí-
tica Institucional de Izquierda
Unida en la provincia de Huel-
va, David F. Calderón, ha
anunciado una iniciativa al
Parlamento de Andalucía, a
través del grupo Por Andalu-
cía, sobre la autorización con-
cedida para la construcción de
una balsa de residuos mineros
en el núcleo de Valdelamusa,
“un proyecto que actualmente
está bajo investigación por
parte de la Unión Europea”.

La iniciativa, que será defen-
dida el jueves por la diputada
Esperanza Gómez, busca “es-
clarecer qué medidas adoptará
el Gobierno andaluz tras la
apertura de esta investigación”
y si “la Junta de Andalucía se-
guirá adelante con la autoriza-
ción o reconsiderará su postu-
ra ante el procedimiento euro-
peo”, según ha indicado IU en
una nota.

A este respecto, David F. Cal-
derón ha señalado que “la Co-
misión Europea ha iniciado un
procedimiento de investiga-
ción contra el Gobierno anda-
luz por la autorización de esta
balsa minera, tras una denun-
cia presentada por organiza-
ciones ecologistas y colectivos
ciudadanos”. 

A este respecto, apunta que
“la preocupación principal ra-
dica en el posible incumpli-

miento de la normativa comu-
nitaria de protección ambien-
tal y el riesgo que esta infraes-
tructura supone para el entor-
no natural de la comarca”.

Según Calderón, este pro-
yecto, autorizado por la admi-
nistración andaluza, “genera
serias dudas sobre vulneracio-
nes de la Directiva Marco del
Agua de la Unión Europea, la
falta de una evaluación am-
biental rigurosa en el proceso
de autorización y el elevado
riesgo de contaminación de
acuíferos y ecosistemas prote-
gidos”.

Esta instalación, “que ocu-
pará 120 hectáreas -equivalen-
te a 200 campos de fútbol-, está
diseñada para almacenar resi-
duos peligrosos y tóxicos, co-
mo agua contaminada con co-
bre, zinc y plomo”. 

El proyecto ha generado una
“fuerte oposición” entre los ve-
cinos, quienes critican “el ries-
go que representa para su sa-
lud y el medioambiente”, ya
que “se ubicará a menos de un
kilómetro de la aldea de Valde-
lamusa (Cortegana), donde re-
siden unas 600 personas”.

“Desde IU reclamamos al
gobierno del PP de Andalucía
que no se cierre a dialogar, y
que, en el caso que la nueva
balsa sea imprescindible, con-
sensúe su ubicación con todas
las partes”, ha concluido.

Al Parlamento
la investigación
de la UE a la
balsa de Matsa

viva MARTES, 18 DE FEBRERO DE 2025 5



Actualidad VIOLENCIA VICARIA

Un Juzgado de
Granada archiva la
querella de Rivas 

ANDALUCÍA
El Juzgado de Violencia contra la Mujer número 1 de Granada ha
archivado la denuncia por violencia de género vicaria que inter-
puso Juana Rivas contra su expareja, el italiano Francesco Arcu-
ri. La magistrada argumenta que todos los episodios relatados
por Rivas en esta denuncia “han sido ya denunciados y se en-
cuentran judicializados en distintos procedimientos penales”.

ECONOMÍA Sitúa su balanza comercial muy cerca del equilibrio con un 97,2%, casi 7 puntos más que la media nacional

El aceite de oliva es el producto más exportado. JUNTA DE ANDALUCÍA

SEVILLA. EUROPA PRESS | Andalu-
cía alcanzó en 2024 exporta-
ciones por 40.173 millones,
con un crecimiento del 4,2%
sobre el año anterior y hasta
cuatro puntos por encima de
la media de España (384.465
millones), cuyas ventas regis-
traron una subida del 0,2%.
Con estos resultados, Andalu-
cía se sitúa como la segunda
comunidad que más aportó al
crecimiento del país y la úni-
ca que creció de las cuatro
grandes exportadoras, que en
conjunto suman tres de cada
cinco euros vendidos al exte-
rior: Cataluña (-0,5%), Ma-
drid (-5,4%), Andalucía
(+4,2%) y Valencia (-2,7%).

Estos resultados suponen
el segundo mejor registro ex-
portador de la historia para
Andalucía tras los de 2022
(42.680 millones); pero, a la
diferencia de dicho año, se
producen en un contexto de
estancamiento o bajada del
resto de los principales prota-
gonistas del exterior español
y de bajada del precio mun-
dial de las materias primas
energéticas, según lo expues-
to por la Junta en una nota.

Junto al crecimiento del
4,2% de las exportaciones,
las importaciones andaluzas
se situaron en 41.315 millo-
nes, manteniéndose estables
respecto de 2023. Esto sitúa la

balanza comercial de Anda-
lucía con el exterior muy cer-
ca del equilibrio, al arrojar
una tasa de cobertura del
97,2%. Son casi siete puntos
por encima de la media nacio-
nal, que fue del 90,5%.

El carácter del sector exte-
rior andaluz se basa en la di-
versificación de productos,
pero también en la de desti-
nos, con crecimiento en siete
de los diez primeros merca-
dos, y con dos no europeos
entre los tres que más suben,
China (+16,2%) y Marruecos
(+12,5%). Igualmente, la di-
versificación se aprecia en el
origen de las ventas, con cre-
cimientos en seis de las ocho
provincias andaluzas, y el li-
derazgo de Sevilla, que es la
que más crece y exporta
(+22,2%) y la que más aporta
al crecimiento de las exporta-
ciones de toda España
(+0,5%).

El aceite de oliva es el pro-
ducto más exportado de An-
dalucía, alcanzando en 2024
un récord de 4.570 millones,
el 11,4% del total de las expor-
taciones. Forma parte del ca-
pítulo de grasas y aceites ani-
males o vegetales (segundo
en ventas), que en conjunto
alcanza 5.239 millones (13,5%
del total) y una subida del
37%.

Andalucía presenta creci-

mientos en ocho de los diez
primeros capítulos exporta-
dores, tanto agroalimentarios
como industriales. Entre es-
tos últimos, el mayor creci-
miento le corresponde al ae-
roespacial, con un 35% más
de ventas que en 2023, hasta
alcanzar los 2.703 millones,
situándose como quinto capí-
tulo en ventas. 

El segundo mayor creci-
miento de la agroindustria

andaluza lo protagoniza el
capítulo de preparaciones de
hortalizas y frutas, con un
21,6% más que en 2023, para
alcanzar los 887 millones.
Igualmente, incrementan sus
ventas las frutas, con 2.938
millones en exportaciones y
un aumento del 8,7%, e inclu-
so las hortalizas, con 4.217
millones (10,9% del total),
que se recuperan del mal ini-
cio del año.

Andalucía superó en cuatro puntos la
media nacional de exportaciones en 2024
LAS CIFRAS__ Alcanza los 40.173 millones de venta al exterior logrando crecer un 4,2% sobre el
año anterior y convertirse así la segunda comunidad que más aportó al crecimiento del país
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TRANSPORTE Refuerza su presencia con más de 5 millones de plazas y se convierte en la única con operaciones en los seis aeropuertos andaluces

Vueling despega en Andalucía: más
aviones y rutas para un verano de récord
Paula Márquez
SEVILLA | Vueling impulsa su
apuesta por Andalucía con la
incorporación de dos nuevos
aviones en sus bases de Mála-
ga y Sevilla. La compañía
anuncia más de 5 millones de
asientos para la temporada de
verano de 2025, lo que supone
un incremento del 12,4 % res-
pecto al año anterior. Esta ex-
pansión refuerza su liderazgo

en conectividad en la región.
Con 38 rutas a 16 destinos -seis
de ellos internacionales-, Vue-
ling se consolida como la úni-
ca aerolínea con presencia en
los seis aeropuertos andalu-
ces: Sevilla, Málaga, Almería,
Granada, Jerez y Córdoba. La
compañía añade más de
540.000 asientos en la región,
impulsando tanto el turismo
como la economía local.  

El director de Red y Estrate-
gia de Vueling, Jordi Pla, su-
brayó: “El refuerzo de la ope-
rativa de Vueling en Andalu-
cía reafirma nuestra apuesta
por la conectividad de la re-
gión tanto a destinos naciona-
les como internacionales,
afianzando nuestro liderazgo
en la conectividad de España”. 

En Málaga, Vueling operará
15 rutas este verano, reforzan-

do la conectividad con desti-
nos como Ámsterdam, Lon-
dres-Gatwick y París-Orly.
También aumenta frecuencias
hacia Tenerife-Norte, Las Pal-
mas, Fuerteventura y Palma
de Mallorca.  Y en Sevilla, la in-
corporación de un nuevo
avión permitirá mejorar las co-
nexiones con las Islas Cana-
rias y Londres-Gatwick. La ru-
ta Sevilla-Palma de Mallorca

alcanzará las 21 frecuencias
semanales, mientras que San-
tiago de Compostela añade
tres más.

La gran novedad es la recu-
peración de la ruta Granada-
París con dos frecuencias se-
manales. Esta conexión estará
disponible del 18 de junio al 15
de septiembre, potenciando el
turismo internacional en la re-
gión.   Asimismo, la nueva ruta
Barcelona-Córdoba, que co-
menzará el 18 de septiembre
con dos frecuencias semana-
les, conectará de forma indi-
recta a Córdoba con unos 90
destinos desde Barcelona. 

El consejero de Turismo y

Andalucía Exterior, Arturo
Bernal, destacó: “Nuestro ob-
jetivo es reconectar la región
con el mundo, a través de la
consolidación de nuestros
mercados cercanos y la aper-
tura a emisores emergentes
más lejanos con potencial”.

La actividad de Vueling en
2023 contribuyó con 751 millo-
nes de euros al PIB andaluz y
generó más de 12.000 puestos
de empleos, representando el
4,2 % del empleo turístico de
la región. La compañía trans-
portó a 4 millones de pasaje-
ros en Andalucía en 2024, con-
solidando su liderazgo en co-
nectividad nacional.    

LA RODA (SEVILLA).EUROPA PRESS |
Andalucía se consolida como
líder mundial en la exportación
de aceituna de mesa, alcanzan-
do una cifra histórica de 702,7
millones de euros en ventas in-
ternacionales entre enero y no-
viembre de 2024. Así lo anun-
ció el consejero de Agricultura,
Pesca, Agua y Desarrollo Rural,
Ramón Fernández-Pacheco,
durante su visita a la cooperati-
va olivarera Agrosevilla (La Ro-
da). 

Según los datos que maneja
Andalucía Trade-Agencia Em-
presarial para la Transforma-
ción y el Desarrollo Económico
de la Junta, Andalucía es la co-
munidad autónoma más ex-
portadora de aceituna de mesa.
Por provincias, Sevilla repre-
senta el 71,4% del total de la
aceituna de mesa que se vende,
con 501,6 millones de euros.
Por países, Estados Unidos es
el principal receptor de la acei-
tuna de mesa andaluza, con
153,1 millones de euros, segui-
do de Italia con 77,7 millones y
Arabia Saudí con 51,9 millones. 

Bate récord
en ventas
con la aceituna
de mesa

Rafi Crespín
renunciaría a
su escaño por
el liderazgo
en Córdoba

Edu Siles
SEVILLA | Rafi Crespín aspira a
ser reelegida como secretaria
general del PSOE de Córdoba
en el Congreso Provincial que
se celebrará el domingo 6 de
abril en Puente Genil. Posi-
blemente haya disputa por el
liderazgo, ya que José Anto-
nio Romero ha anunciado su
intención de presentar su
candidatura. Se trata del vice-
secretario primero del PSOE
de Córdoba, además de porta-
voz del grupo socialista en la
Diputación y concejal en el
Ayuntamiento.

“Los congresos son para
avanzar, construir y mirar al
futuro”, dijo Rafi Crespín du-
rante una entrevista en el pro-
grama Acento Andaluz, de
7TV Andalucía. Cuestionada
sobre si renunicaría a su esca-
ño como diputada en el Con-
greso de los Diputados por li-
derar el partido en Córdoba,
Crespín defendió la “proximi-
dad” y explicó que “es nece-
sario que los secretarios gene-
rales estemos lo más cercanos
posibles de nuestras provin-
cias”.

La actual número 1 del
PSOE de Córdoba comentó
que “ahora toca hablar” del
Congreso Regional que se ce-
lebrará este fin de semana en
Armilla (Granada) y que ya
llegará el momento de debatir
sobre los proyectos de futuro
para la provincia cordobesa.

POLÍTICA
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INVASIÓN RUSA Sánchez ve “prematuro” tratar esa posibilidad, ya que “todavía hay guerra”

PARÍS. EFE | La reunión de líde-
res europeos en París sobre la
negociación entre EEUU y Ru-
sia para terminar la guerra de
Ucrania constató divisiones
sobre si es necesario abordar
el envío de tropas de paz, aun-
que sí coincidió en que Kiev y
Europa deben ser partes acti-
vas para evitar un cierre en
falso del conflicto.

La cita celebrada ayer a ini-
ciativa del presidente francés,
Emmanuel Macron, reunió a
los principales países de la
UE, a líderes del bloque comu-
nitario y de la OTAN y al pri-
mer ministro británico, Keir
Starmer, quien también insis-
tió en que las negociaciones
deben incluir a Ucrania, el pa-
ís invadido por Rusia en febre-
ro de 2022.

La división sobre la conve-
niencia de discutir ahora que
Europa envíe a Ucrania tropas
de paz para garantizar un
eventual acuerdo de paz ne-
gociado por Moscú y Was-
hington fue uno de los puntos
destacados del encuentro.

El presidente del Gobierno
español, Pedro Sánchez, con-
sideró “prematuro” tratar esa
posibilidad, ya que “todavía
hay guerra” en Ucrania”. “No
se han dado todavía las condi-
ciones de paz para pensar en
ello”, insistió en unas declara-
ciones al término de la reu-
nión.

En la misma postura coinci-
dió el canciller alemán, Olaf
Scholz, quien aseguró que se
trata de un “momento erró-

Vista general de los participantes en la reunión informal en el Eliseo. SIERAKOWSKI FREDERIC / EUROPEAN CO / DPA

Europa se divide sobre el envío
de tropas de paz a Ucrania
OBJETIVO___La reunión de líderes sí coincidieron en que Kiev y los países
europeos deben ser partes activas para evitar un cierre en falso del conflicto

neo” para tener un debate so-
bre las tropas europeas en
Ucrania, ya que ese país sigue
sumido en una “guerra bru-
tal”. Tampoco se mostró favo-
rable el primer ministro pola-
co, Donald Tusk, que aseguró
que Varsovia no planea “en-
viar soldados polacos a Ucra-
nia”.

En el otro lado, Starmer se
mostró partidario de estudiar
esta hipótesis, igual que han
hecho otros países no presen-
tes en París, como Suecia.
“Europa debe desempeñar su
papel y estoy dispuesto a con-
siderar la posibilidad de com-
prometer fuerzas británicas

en el terreno junto con otras si
se llega a un acuerdo de paz
duradero”, dijo Starmer.

Todos los líderes que habla-
ron tras salir del encuentro en
el Elíseo coincidieron en que
cualquier acuerdo debe impli-
car a Ucrania y debe ser dura-
dero, para que no incite a Ru-
sia a volver a las andadas en el
futuro.

Sánchez se pronunció repe-
tidamente contra “un cierre
en falso” del conflicto, mien-
tras que Scholz saludó que se
vayan a producir contactos
entre EE.UU. y Rusia, pero re-
calcó que no puede permitirse
que haya “una paz impuesta y

que Ucrania tenga que acep-
tar lo que se le presente”.

“Se está hablando a espal-
das de los ucranianos sobre
los resultados de unas conver-
saciones que no se han produ-
cido, que Ucrania no ha con-
sentido y en las que no está in-
vitada a la mesa”, insistió el
jefe del Gobierno alemán.

Starmer, que la próxima se-
mana se reunirá con Trump,
recalcó que Washington debe
implicarse más, porque “la
garantía de seguridad de Esta-
dos Unidos es la única mane-
ra de disuadir eficazmente a
Rusia de atacar a Ucrania nue-
vamente”.

POLÍTICA Zelenski, no reconocerá el resultado

VIOLENCIA DE GÉNERO El PSOE se compromete a ser “leal” al acuerdo y “exigente” en su cumplimiento y el PP avisa de que estará “vigilante”

El Congreso aprueba el dictamen del Pacto
contra la Violencia de Género, con el no de Vox
MADRID. EUROPA PRESS | La Comi-
sión de seguimiento y eva-
luación de los acuerdos del
Pacto de Estado en materia
de Violencia de Género del
Congreso ha aprobado el dic-
tamen del Pacto de Estado
contra la Violencia de Géne-
ro, con el apoyo de todos los
grupos menos Vox. En con-
creto, ha obtenido 34 votos a
favor, tres en contra y ningu-

na abstención.
Así, los grupos parlamen-

tarios han aprobado la pro-
puesta de informe para el
nuevo dictamen. Este tiene
462 medidas entre las que
destacan la violencia de gé-
nero, la vicaria, la digital y la
económica.

El documento del Pacto de
Estado es resultado de los
trabajos que se iniciaron la

pasada legislatura y que se
retomaron el pasado mes de
mayo. Sumar, ERC, PNV, Po-
demos y BNG presentaron
votos particulares al informe
y Vox voto particular de opo-
sición total. Por el contrario,
PP, PSOE y Junts no registra-
ron modificaciones al texto.
En este sentido, todos han
quedado rechazados, a ex-
cepción del número 11 de Su-

mar, que agrega “mejoras
técnicas”.

En el debate, la socialista
Milena Herrera aseguró que
el PSOE “será leal al acuerdo
y exigente en su cumpli-
miento”. Además, dijo que la
formación seguirá utilizando
el texto final, en términos de
consenso, “pese a que la ul-
traderecha negacionista se
remueva en sus asientos pa-

MOSCÚ/WASHINGTON. EFE| Los jefes
de la diplomacia de Rusia, Ser-
guéi Lavrov, y EEUU, Marco
Rubio, abrirán hoy en Riad,
capital saudí, las negociacio-
nes para normalizar las rela-
ciones bilaterales y poner las
bases para un arreglo pacífico
a la guerra en Ucrania.

“No sé qué pintan (los euro-
peos) en la mesa de negocia-
ciones”, dijo Lavrov en rueda
de prensa antes de partir rum-
bo a la capital saudí.

Si EEUU dejó claro en la
Conferencia de Múnich que
los países europeos no partici-
parán en las negociaciones,
Moscú hace mucho tiempo
que mantiene esa postura y
como argumento esgrime el
incumplimiento hace diez
años de los Acuerdos de Minsk
por parte de Kiev, Berlín y Pa-
rís.

Las negociaciones transcu-
rrirán con el telón de fondo de
una posible reunión entre los
jefes del Kremlin, Vladímir Pu-
tin, y la Casa Blanca, Donald
Trump, que acordaron la pasa-
da semana en conversación te-
lefónica negociar el fin de la
guerra en Ucrania.

Aunque ya se sabía que Ru-
bio viajaría a Riad, fue el
Kremlin el que anunció la reu-
nión, en la que también parti-
cipará Yuri Ushakov, asesor de

Putin para asuntos internacio-
nales. Será la primera reunión
entre un ministro de Exterio-
res ruso y un secretario de Es-
tado de EEUU desde la mante-
nida en enero de 2022, un mes
antes del inicio de la guerra,
entre Lavrov y su homólogo
Antony Blinken. Al respecto,
Rubio aseguró a la cadena CBS
News que hay “un largo cami-
no por recorrer” antes de abrir
negociaciones de paz con Ru-
sia. El secretario de Estado di-
jo que Putin “expresó interés
en la paz” durante su conver-
sación con Trump y que “las
próximas semanas y días de-
terminarán si es serio o no”.

Por su parte, Lavrov dejó
claro hoy en rueda de prensa
que Rusia no quiere hablar
con los estadounidenses sólo
sobre Ucrania.

Mientras, el presidente
ucraniano, Volodímir Zelens-
ki, que también se encuentra
en Oriente Medio y viajará a
Arabia Saudí en los próximos
días, aseguró que no recono-
cerá ningún resultado fruto de
dicho encuentro y recordó que
EEUU no tiene derecho a ha-
blar con Rusia sobre asuntos
que afecten a Kiev sin su parti-
cipación. “Ucrania no lo acep-
tará. Ucrania no sabía nada de
esto. Y Ucrania considera nu-
los los resultados de cualquier
negociación sobre Ucrania sin
Ucrania. No podemos recono-
cer ningún acuerdo sobre nos-
otros sin nosotros”, declaró
Zelenski a preguntas de la
agencia pública ucraniana,
Ukrinform, en una rueda de
prensa desde Emiratos Árabes
Unidos.

Rusia y EEUU
buscan hoy en Riad
la paz en Ucrania
“No sé qué pintan (los
europeos) en la mesa
de negociaciones”, dijo
el canciller Lavrov en
rueda de prensa
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ra intentar visualizar que no
hay unidad contra la barba-
rie”. Igualmente, la socialis-
ta se refirió a las víctimas de
la violencia machista, a las
que les dijo que no están “so-
las”. También a los agreso-
res, que “creen en la violen-
cia como forma de imponer
su criterio o solucionar un
conflicto”. “Los agresores,
señorías, ellos sí deben de
escuchar y de entender que
están solos”, ha recalcado.

La diputada Beatriz Álva-
rez, del PP, reclamó un segui-
miento “efectivo” de cómo se
ejecutan los fondos del Pac-
to. “Que se nos permita cono-

cer de forma inequívoca en
qué se están destinando y si
lo hacen correctamente para
poder corregir la dispersión
que tenemos actualmente”,
afirmó. También destacó el
“firme compromiso” de los
populares con el Pacto y dijo
que no se puede volver a re-
petir una evaluación donde
la mayoría de las medidas no
se hayan cumplido. “Exigire-
mos una evaluación conti-
nuada y estaremos vigilantes
a que todo lo presupuesto en
esta actualización del texto
se lleve a cabo, tengan o no
presupuestos aprobados”,
advirtió.
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“La situación
del
narcotráfico
sigue siendo
peligrosa, se
ven cada vez
más
narcolanchas.
Se siguen
viendo por
todos lados”,
lamenta, y
resalta que los
‘narcos’ están
cambiando de
sustancia, «y
ahora entran
narcolanchas
con cocaína” y
suben cada vez
más “por el
Guadalquivir”

Otra de las
medidas que la
Fiscalía
reclama para
poner coto a las
narcolanchas
es que se
tipifique como
delito el acopio
y distribución
de gasolina
para estas
embarcaciones

‘‘
“El narcotráfico en el Estrecho no
parece que haya mejorado mucho”

Entrevista Rosa Ana Morán Un año después de los sucesos de
Barbate “la situación del narcotráfico
en el Estrecho no parece que haya
mejorado mucho”, según aprecia la
fiscal jefe Antidroga, Rosa Ana Morán, a

quien preocupan especialmente
los “garbanzos negros” de las
fuerzas de seguridad que
colaboran con redes de narcos
para introducir droga en España.Fiscal jefe Antidroga

Nieves Albarracín
MADRID. EFE

C on motivo del primer aniversario
del asesinato de los dos guar-
dias civiles arrollados por una
narcolancha en Barbate, la fis-

cal jefe se ha pronunciado sobre esta
implicación de cargos policiales en las
organizaciones de narcotraficantes.

Uno de esos casos recientes es el de
un exresponsable de la UDEF en Ma-
drid, O.S., detenido, junto a su mujer,
también policía, tras ser interceptado
en Algeciras uno de los mayores alijos
de cocaína intervenidos en España, de
trece toneladas. Se trató de una deten-
ción con gran impacto mediático, entre
otras cosas por el hallazgo de veinte mi-
llones de euros escondidos en las pare-
des de su casa.

“Lo que más. Me preocupa muchísi-
mo”, destaca al ser preguntada si le pre-
ocupa esta penetración de las redes del
narcotráfico en estructuras policiales.

“Afortunadamente” no es un fenóme-
no “generalizado”, sino “casos indivi-
duales”, pero es “gravísimo” que quie-
nes tienen “la confianza de la sociedad
para luchar contra un delito” terminen
siendo “partícipes de ese mismo delito o
apoyando a los delincuentes”. “Eso a mí
me parece gravísimo”, resalta.

Frente a ello considera que las inves-
tigaciones de asuntos internos de la
Guardia Civil como de la Policía Nacio-
nal “han sido muy buenas y reflejan que
a la Policía Nacional y a la Guardia Civil
también les importa acabar con estos
garbanzos negros o con estas personas
que puedan estar corruptas”.

Esta circunstancia, a su juicio, es otro
de los elementos que deberían definir la
competencia de la Audiencia Nacional
para asumir la investigación de ciertas
causas de narcotráfico que son de espe-
cial complejidad, como es el caso del ex-
jefe de la UDEF, y que se mantengan se-
cretas para preservar las pesquisas, mu-
chas de ellas dirigidas a recuperar los
activos desviados al extranjero.

Pone de ejemplo una reciente opera-
ción contra el narcotráfico en el puerto
de Ceuta en la que han aparecido impli-
cados al menos dos agentes de la guar-
dia civil y de la que se ha hecho cargo la
Fiscalía Especial Antidroga y la Audien-
cia Nacional, al haber detenidos en va-
rias provincias. “Es imposible pensar
que vamos a investigar en Ceuta la co-

rrupción de guardias civiles. O se inves-
tiga aquí o se filtra”, plantea.

“Son hechos suficientemente graves
que justificarían que esos asuntos de or-
ganizaciones de narcotraficantes, en los
que se ha incorporado o colaboran de
alguna forma desde dentro o desde fue-
ra personas de las Fuerzas de Seguridad
del Estado, deberían de llevarse aquí”,
dice la fiscal jefe Antidroga.

Así se ha hecho, según explica, en las
tres últimas operaciones de este tipo de
las que se ha hecho cargo la Fiscalía An-
tidroga, de modo que se ha podido “in-
vestigar con cierta calma y hemos podi-
do de alguna forma demostrar que ha-
bía implicación” de responsables poli-
ciales.

Otro de estos casos fue descubierto
en el puerto de Valencia, donde un ex-
responsable de la Guardia Civil, ya dete-
nido, facilitó las operaciones a los nar-
cos de droga. A este respecto, la fiscal
asegura que sin ayuda desde dentro (del
puerto) “es muy difícil” que entre la dro-
ga. “Normalmente tienen ayuda desde
dentro, no siempre de Fuerzas y Cuer-
pos de Seguridad del Estado, sino tam-
bién de las propias empresas privadas”
implicadas en el tráfico comercial “y de
alguna forma suele haber algún tipo de
colaboración”.

La situación en el Estrecho
En cuanto a la situación en el Estrecho
tras el trágico suceso de Barbate, su per-

cepción un año después, a la luz de la
información que le trasladan los fisca-
les delegados en Algeciras, Jerez, Cá-
diz, Málaga o Huelva, es que, salvo que
se ha incorporado algún fiscal más y
“eso nos apoya”, la situación en gene-
ral “no parece que haya mejorado mu-
cho”.

“La situación del narcotráfico sigue
siendo peligrosa, se ven cada vez más
narcolanchas. Se siguen viendo por to-
dos lados”, lamenta, y resalta además
que los narcotraficantes están cam-
biando de sustancia, “y ahora entran
narcolanchas con cocaína”, algo que
antes no era “tan común”, y suben ca-
da vez más “por el Guadalquivir”.

“Los fiscales me dicen que la situa-
ción está siendo preocupante y efecti-
vamente la visualización por parte de
la población de tanta narcolancha da
una sensación de impunidad y de peli-
gro y de falta de reacción suficiente”,
reconoce. Para poder atajar esta situa-
ción con mayor eficacia, Morán insiste
en la necesidad de crear un espacio en
el que “pudiéramos sentarnos todos
los responsables. No lo hay”, apunta.

Otra de las medidas que la Fiscalía
reclama para poner coto a las narcolan-
chas es que se tipifique como delito el
almacenamiento y distribución de ga-
solina para estas embarcaciones, del
que se ocupan los llamados “petaque-
ros”.

Señala que actualmente está en tra-
mitación un propuesta legislativa al
respecto del Partido Popular y espera
que finalmente se pueda materializar.

Con ello, reconoce, “no vamos a so-
lucionar el problema, pero ayudaría a
poner trabas” a que, quienes manejan
estas narcolanchas, tengan más difi-
cultades para obtener el combustible, y
que los que se dedican a esta actividad
“se lo piensen mejor”.

Otra “feliz noticia” es que Portugal
está avanzando en un proyecto de ley
para incluir también como delito la fa-
bricación o tenencia de narcolanchas,
como ya se hizo en España en 2018, lo
que dificultaría aún más la prolifera-
ción de este fenómeno porque ahora
gran parte de esas embarcaciones se fa-
brican en el país luso. “Esa es otra de
las necesidades de la colaboración in-
ternacional. Si es delito aquí, pero no lo
es en Portugal, pues se van a ir a seguir
fabricándolas”, apunta. ■

EFE/ BLANCA MILLEZ
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ARTE Se trata del primer encargo que tuvo en España concebido en torno al famoso cuadro de ‘La Asunción’

El Prado reúne por primera vez ocho
obras del Greco repartidas por el mundo

MADRID/TOLEDO.  EUROPA PRESS | El
Museo Nacional del Prado re-
úne por primera la mayoría de
obras que el Greco realizó para
la iglesia del Monasterio de
Santo Domingo el Antiguo de
Toledo, en una exposición que
vuelve a juntar las piezas que
en la actualidad están disper-
sas en el Art Institute de Chica-
go, en el propio Prado y en
Santo Domingo el Antiguo, así
como en otras colecciones.

La Galería Central del edifi-
cio Villanueva del Prado acoge
esta muestra comisariada por
la Jefa de Colección de pintura
española del Renacimiento,
Leticia Ruiz, hasta el 15 de ju-
nio y contiene ocho de las nue-
va obras que el Greco realizó
por encargo (concluido en
1579) para la iglesia del Mo-
nasterio y que desde 1830
“fueron separadas”. Se trata
de la primera producción del
Greco en España.

El retablo mayor, que se or-
ganizó en torno a una tela de
gran tamaño con el tema de La
Asunción (que está en el Art
Institute of Chicago desde
1906), es la obra a la que se
subordinaron el resto de las
pinturas y, en esta exposición
del Prado, es la pieza central.
A su alrededor, cuatro santos a
sus laterales -san Juan Bautis-
ta, san Juan Evangelista, san
Bernardo y san Benito- y, en el

cuerpo superior, La Trinidad.
Complementan el retablo

dos cuadros, situados en los
dos laterales en la iglesia del
Monasterio de Santo Domingo
el Antiguo de Toledo, y en esta
exposición, también en los
costados: La Adoración de los
Pastores a mano izquierda y
La Resurrección a la derecha.

La concepción de las obras

supuso una renovación del
tradicional retablo castellano;
a la manera veneciana, una te-
la central de gran tamaño pa-
só a ser el elemento en torno al
cual se subordinaron el resto
de las pinturas, cuatro de las
cuales fueron vendidas en el
siglo XIX a través del escultor
Valeriano Salvatierra, la pri-
mera de ellas en 1830.

“El Museo Nacional del Pra-
do consigue reunir obras que
habían sido separadas, des-
membradas, digamos, desde
1830, y el museo ha consegui-
do reunirlas por primera vez
en esta muestra”, indicó ayer
durante la presentación el Di-
rector Adjunto de Conserva-
ción e Investigación, Alfonso
Palacio.

Actualmente la iglesia de
Santo Domingo el Antiguo al-
berga tres de estas obras del
Greco: San Juan Bautista, San
Juan Evangelista y La Resu-
rrección.

DOS ENCARGOS
A mediados de 1577, recién

llegado a España, el Greco ob-
tuvo dos encargos: El Expolio
para la catedral de Toledo y los
tres retablos del monasterio de
monjas cistercienses de Santo
Domingo el Antiguo, que des-
de 1579 contó con una nueva
iglesia de traza clasicista cos-
teada por doña María de Silva
(1513-1575), dama portuguesa
que estuvo al servicio de la em-
peratriz Isabel, esposa de Car-
los V, y por Diego de Castilla
(h. 1507- 1584), deán de la cate-
dral. El espacio se destinó a lu-
gar de enterramiento de los
dos benefactores.

Para la realización del reta-
blo mayor y los dos laterales
de la iglesia de Santo Domingo
el Antiguo, don Diego designó
al Greco a sugerencia de su hi-
jo Luis de Castilla (h. 1540-
1618), quien había conocido al
pintor en Roma, en el palacio
Farnesio, en 1571. Gracias a es-
ta recomendación el Greco pu-
do diseñar la estructura de los
tres retablos, las cinco escultu-
ras que coronaron el principal
y la pintura de ocho lienzos.

Detalle de La Asunción de la Virgen. El Greco Óleo sobre lienzo, 403,2 x 211,8 cm. MUSEO DEL PRADO

Quevedo actúa en el Share Festival Barcelona. KIKE RINCÓN / EUROPA PRESS

HITO EXPOSITIVO___ El Museo Nacional acoge la mayoría de obras que el pintor griego Domenicos
Theotocopoulos realizó para la iglesia del Monasterio de Santo Domingo el Antiguo de Toledo

MÚSICA El artista canario tiene programadas hasta tres actuaciones en la capital, 7 en el resto del país y catorce en 12 países de Latinoamérica

El canario Quevedo llega a Madrid con su
‘reguetonizado’ álbum ‘Buenas noches’
MADRID. EUROPA PRESS | El artista
canario Quevedo llegó ayer
a Madrid con su reguetoni-
zado nuevo álbum Buenas
noches en el que será el pri-
mer concierto de tres que
ofrecerá en la capital.

Aunque comenzó anun-
ciando siete únicas ciuda-
des españolas por las que
pasaría su gira este 2025, el
canario ha añadido fechas a

medida que ha ido colgando
el cartel de todo vendido,
además de confirmar etapa
en Latinoamérica: hará ca-
torce shows en doce países
distintos.

Concretamente, Quevedo
recalará en Madrid, además
hoy y mañana. Después, en
Bilbao el 4 de septiembre,
en Barcelona el 8 de sep-
tiembre, en Málaga el 13, en

A Coruña el 26 y en Valen-
cia el 2 de octubre.

En este concierto, el ar-
tista de Playa del Inglés
presentará su segundo ál-
bum de estudio, Buenas
noches, en el que ha regue-
tonizado su nueva forma de
vida con 18 canciones entre
las que se encuentran cola-
boraciones con Aitana o
con el trapero granadino

Extra ENTREGADAS EN EL CONGRESO

715.600 firmas para
que los toros no sean
patrimonio cultural

REDACCIÓN | Representantes de unas doscientas asociaciones ani-
malistas, promotoras de la Iniciativa Legislativa Popular (ILP)
No es mi cultura, han entregado 715.600 firmas en el Congreso
para instar a la derogación de la Ley 18/2013, que delimita la tau-
romaquia como parte del patrimonio cultural digno de protec-
ción en todo el territorio nacional. 

Rosalía ficha
por la
temporada 3
de la serie
Euphoria

MADRID. EUROPA PRESS | La tem-
porada 3 de Euphoria comen-
zó su rodaje hace pocos días y
se espera que llegue a Max en
algún momento de 2026. Sam
Levinson vuelve a estar al
mando de una nueva entrega
de la serie protagonizada por
Zendaya, Sydney Sweeney,
Jacob Elordi o Hunter Scha-
fer. Ahora, se ha confirmado
que Rosalía será una de las
nuevas integrantes del repar-
to de los nuevos episodios.

La cuenta oficial de la fic-
ción anunció el fichaje de la
cantante española junto a
otros nombres entre los que
destacan el del exjugador de
fútbol americano Marshawn
Lynch y el del actor Kadeem
Hardison. Esta no será la pri-
mera ocasión en la que Rosa-
lía se adentre en la industria
audiovisual, pues ya partici-
pó en una escena de Dolor y
Gloria, el filme de Pedro Al-
modóvar.

La tercera entrega de Eu-
phoria, compuesta por ocho
episodios, relatará de nuevo
las vivencias de Rue, Jules,
Nate, Maddie y Cassie, entre
otros, a pesar de que ya no es-
tén en el instituto.

Recientemente, Francesca
Orsi, la directora de produc-
ciones de drama de la plata-
forma, abordó de manera es-
quiva la posibilidad de que la
tercera temporada fuese la
última.

TELEVISIÓN

Yung Beef.
“A mí que me cuesta dor-

mir, en ese momento de in-
somnio, me gusta escuchar
música y ponerme álbumes
completos. Este disco es el
recorrido entre que te das
cuenta que tienes insomnio
y hasta que te vuelves a dor-
mir”, explicaba el artista en
declaraciones a medios de
comunicación.



“Un rodaje
diario es como
llevar dos vidas;
la tuya y la del
propio
personaje. Para
mí, es como el
trabajo de un
deportista de
élite
extrapolado a la
interpretación.
Sacrificas todo
para dedicarte
completamente
al proyecto”

“El próximo
proyecto en el
que me veréis
será en ‘Dos
Tumbas’,
miniserie
dirigida por
Kike Maíllo
que llega este
año. No puedo
daros muchos
detalles... en
el que
interpreto el
personaje más
alejado de mí
misma hasta
la fecha”

‘‘
“El arte es el arma más poderosa que
tenemos para aprender como sociedad”

Entrevista Magdalena Tejado Antes de la prematura
cancelación, a tenor de los muy
buenos resultados de audiencia,
de la serie La Moderna de TVE, la
joven actriz sevillana Magdalena

Tejado nos hace balance en la
siguiente entrevista de su
experiencia en la exitosa serie
ambientada en un salón de té
del Madrid de 1930.Actriz

Antonio Mondéjar
SEVILLA

C on apenas 25 años, la actriz Mag-
dalena Tejado (Sevilla, 1999)
confiesa que con dedicarse a la
interpretación colma un sueño

que “ni siquiera sabía que podía soñar”,
ya que, según la actriz, “me permite co-
nocer aspectos de la vida y de las perso-
nas que nunca podría explorar de otra
forma”. Palabras que denotan una ma-
durez que a buen seguro que le ha valido
formar parte durante estos últimos me-
ses del elenco de una de las series con
mayor empaque y audiencia de las tar-
des de TVE y que ahora toca a su fin por
una discutible reestructuración de su fe-
anja horaria. En cualquier caso, su parti-
cipación en La Moderna le ha hecho ga-
nar muchos enteros a la hora de aspirar a
formar parte de otras producciones, co-
mo la que nos avanza en la siguiente en-
trevista con VIVA.

Bienvenida de nuevo. Ya pudimos conocer-
te mejor tras tu paso por ‘Entretierras’,
una serie que ha tenido muy buena acogi-
da por el público tanto en su emisión en
Antena 3 como en Netflix. Estamos encan-
tados de volver a tenerte con nosotros.
¿Nos podrías contar qué significa para ti
ser actriz y poder dedicarte a ello?

–Muchas gracias, el placer es mío. Así
es, Entre Tierras tuvo una gran acogida y
estamos muy agradecidos por ello. Para
mí poder dedicarme a esta profesión es
una suerte enorme. Significa haber cum-
plido un sueño que ni siquiera sabía que
podía soñar. A pesar de ser un oficio in-
estable, es algo que me encanta hacer y
que me llena. Me permite conocer aspec-
tos de la vida y de las personas que nun-
ca podría explorar de otra forma. Para mí
el arte es el arma más poderosa y revela-
dora que tenemos para aprender como
sociedad. Es el espejo de todo y de todos.
Actualmente te podemos ver cada tarde
en ‘La Moderna’, interpretando a Paula
Pedraza ¿Cómo accediste al casting de la
serie?

–A los castings solemos acceder a tra-
vés de nuestros representantes. Los di-
rectores de casting contactan con ellos y
así accedemos. En este caso, el proceso
de casting lo hacía con JuanLeón y su
equipo. Me sentí muy a gusto porque ya
nos conocíamos de otras ocasiones y pu-
de disfrutar mucho de la prueba.
¿Cómo fue el proceso de casting?

–Bueno, me citaron presencialmente
para hacerme una prueba. Tuve que pre-
pararme dos escenas de la serie, una con
Emiliano y otra con Rodrigo, y una vez
allí interpretarlas. Por suerte, a pesar de
los nervios, en ese momento estaba ro-
dando otro proyecto y me sentía con con-
fianza en mí misma. Así que todo fluyó y
pude disfrutar de la prueba. Una semana
más tarde, me llamaron anunciándome
que estaba como primera opción para el
personaje. Un par de días después (creo
recordar) me confirmaron que el papel
era mío. Me sentí increíblemente feliz. La
verdad es que nunca espero ser la elegi-
da, pero lo fui y lo he disfrutado todo lo
que he podido y más.
La serie ya se encontraba en emisión y te
incorporaste como protagonista en la nue-

chas. Un rodaje diario, como su propio
nombre indica, se trata de un rodaje de-
lunes a viernes, con muchas secuencias
por delante y un tiempo limitado para ro-
dar cada escena. Es como llevar dos vi-
das; la tuya propia y la del personaje. Pa-
ra mí, es como el trabajo de un deportis-
ta de élite extrapolado a la interpreta-
ción. Sacrificas todo para dedicarte com-
pletamente al proyecto. Además, se dife-
rencia también en que las tramas e histo-
rias están abiertas y vas descubriendo lo
que ocurrirá al mismo tiempo que el per-
sonaje, como si fuera la vida real. Eso a
mí me resulta muy divertido. También
compartes mucho más tiempo con tus
compañeros que en otros proyectos, por
lo que las relaciones que se crean, para
mí, son muy potentes.
¿Cómo definirías a Paula Pedraza?

–Paula Pedraza es un personaje puro y
revolucionario. Es una mujer reivindica-
tiva, inteligente, emprendedora, buena y
luchadora. También creo que es muy va-
liente. Que una mujer de esa época, naci-
da “entre algodones”, esté dispuesta a
sacrificar sus comodidades por un mun-
do más igualitario y por un amor de una-
clase social diferente, me parece admira-
ble. Me parece que es esa mujer referente
para las que vendrían después; una de
esas mujeres dispuestas a abrir camino a
las demás, siendo apoyo para ellas y dis-
puesta a que ningún hombre la frene.
¿Dónde te podremos ver próximamente? 

–El próximo proyecto en el que me ve-
réis será en Dos Tumbas, miniserie diri-
gida por Kike Maíllo que llega este año.
No puedo daros muchos detalles, pero es
un proyecto que comparto con compañe-
ros increíbles de la profesión y en el que
interpreto el personaje más alejado de
mí misma hasta la fecha. Así que, espero
que funcione y que guste mucho.
Es indudable que esta inestable profesión
requiere disciplina, paciencia y constante
formación. Tras estos intensos meses de
rodaje ¿Cómo te sientes? ¿Cuáles son tus
objetivos?

–Además de estos meses, llevo un año
intenso de trabajo. Por lo que, a pesar de
la incertidumbre que pueda generar la
pausa en este oficio, agradezco el des-
canso y poder dedicarle tiempo a mi sa-
lud física y mental. Me siento plena,
agradecida y en abundancia. Estoy
abierta a todo lo que la vida me tenga
preparado para afrontarlo con todas las
ganas del mundo. ■

LUCÍA ALONSO
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va trama de la familia Pedraza. ¿Cómo ha-
sido el proceso de incorporarte a unaserie-
con un equipo ya formado?¿Qué diferen-
cias hay entre rodar una serie diaria y pro-
yectos de una duración determinada?

–Fue muy bonito entrar en este pro-
yecto y poder reencontrarme con tantos
compañeros de Entre Tierras. El equipo
de Boomerang se destaca por ser un
equipo muy familiar, profesional y con
muy buen rollo, así que me sentía como
en casa. El verdadero reto fue incorporar
a toda una familia protagonista a una se-
rie diaria con dos temporadas ya roda-
das. Pero trabajamos muy duro para que
todo funcionase lo mejor posible; todo el
equipo artístico que ya estaba en la serie
fue muy empático y generoso con nos-
otros. Las diferencias pueden ser mu-

Extra   |
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DENUNCIA Dos técnicos del CD Lagunense compartieron imágenes sexuales con los menores; solo fueron destituidos tras intervenir la Policía

DANIEL BAREA/CÁDIZ | Cuando el
pasado 26 de enero la madre
de uno de los integrantes de
la plantilla del Club Deporti-
vo Lagunense que milita en la
categoría infantil B revisó el
teléfono móvil de su hijo no
daba crédito al contenido del
chat de Whatsapp en el que
participan los jugadores, de
entre doce y trece años, y los
tres entrenadores del equipo

.

En el transcurso de una
conversación, dos de los téc-
nicos, de 19 y 21 años de edad,
compartieron gifs y stickers
de contenido pornográfico,
según la denuncia interpues-
ta ante la Policía Nacional,
con imágenes del mismo te-
nor. En total, ambos enviaron
al grupo hasta ocho conteni-
dos que podrían ser constitu-
tivos de delito. Se tratan de
escenas sexuales, en las que

se denigra a la mujer e incluso
una de las animaciones, de
acuerdo al atestado, tendría
carácter pedófilo. El tercer en-
trenador no remitió conteni-
do alguno, pero, pese a que
como los otros dos adultos,
aparecen como administra-
dores del grupo y, por lo tanto
tiene la responsabilidad de
moderar el contenido, tampo-
co zanjó el intercambio de
mensajes “inadmisibles”.

“Puse los hechos en cono-
cimiento del presidente del
club, Javier Rivero, el mismo
domingo, mostrándole todo
el contenido pidiéndole me-
didas, pero lo único que hizo
ese día fue cerrar el grupo”,
relata la mujer en conversa-
ción telefónica. Esto lo comu-
nicó en otro grupo en el que
se encuentran los padres y los
entrenadores. “Objeté y pedí
una reacción más contunden-
te, como la destitución”, ex-
plica, al tiempo que informó a
otras familias con las que
mantiene una relación de
confianza y decidió consultar
con la Policía Nacional si era

denunciable.
Al trasladar el resultado de

la consulta a Rivero, este con-
vocó una reunión el miércoles
para tomar una decisión. Pa-
ra entonces, la madre del me-
nor que descubrió los gifs y
los stickers sexuales sintió
cierta pasividad por parte de
algunos padres. De manera
que no acudió a la cita el día
que estaba fijada, y en la que
se decidió mantener a los téc-
nicos al frente de sus respon-
sabilidades; puso rumbo a la
Comisaría y formalizó la de-
nuncia. Al día siguiente,
cuando los Cuerpos y Fuerzas
de Seguridad requieren infor-

mación al club, el presidente
destituyó a los técnicos.

Cuestionado al respecto,
Rivero apunta que los entre-
nadores explicaron que se
trató de “una gamberrada”,
pero reconoce que es “inapro-
piado”, algo que no debería
haber sucedido y que el club
“es víctima de la situación”.

La denunciante lamenta,
sin embargo, no haber recibi-
do un apoyo firme y afea falta
de diligencia. Remarca el difí-
cil trance que ha tenido que
sufrir su hijo y no oculta su
preocupación por los hechos.
El Jugado de Instrucción nú-
mero 3 recaba información.

El chat de Whatsapp de un club infantil
de fútbol de Cádiz acaba en el juzgado

Crean un
índice pionero
para medir la
contaminación
lumínica

CÓRDOBA | El astrofísico e inves-
tigador de la Universidad de
Córdoba (UCO) David Galadí
Enríquez ha desarrollado el
nuevo índice que medirá la
contaminación lumínica en
Andalucía y lo ha hecho con
el apoyo de la ingeniera en la
Agencia de Medio Ambiente y
Agua de la Junta de Andalu-
cía Estefanía Cañavate Gar-
cía, y de Ángela Ranea Pal-
ma, actualmente en el Joint
Research Centre de la Unión
Europea en Sevilla.

Según ha informado la
UCO, frente a la luz blanca y
con elevado componente
azul, que ha proliferado en
los últimos años y que es más
perjudicial para la salud, la
biodiversidad y las observa-
ciones astronómicas, este ín-
dice, llamado índice espec-
tral G, permitirá preservar la
oscuridad natural de la noche
fomentando el uso de la luz
cálida y así “iluminar solo
donde y cuando sea necesa-
rio, con la dirección, los nive-
les y el color de luz adecuados
al uso de la zona”.

Este índice forma parte del
reglamento de protección
frente a la contaminación lu-
mínica en Andalucía aproba-
do por la Junta, que desarro-
lla la parte de contaminación
lumínica de la Ley de Gestión
Integrada de la Calidad Am-
biental y que busca adoptar el
alumbrado exterior a criterios
de eficiencia y conservación
del medio ambiente y preser-
var el cielo andaluz como pa-
trimonio natural.

CÓRDOBA

La familia de
Mery pide que
su crimen sea
violencia de
género

ALMERÍA | La familia de Mery, la
mujer asesinada el pasado 30
de diciembre en Retamar (Al-
mería), ha convocado una
manifestación este sábado, 22
de febrero, para exigir que el
crimen sea reconocido como
violencia de género y que la
condena del acusado no se re-
duzca a homicidio.

La manifestación, que ha
sido comunicada y autoriza-
da por la Subdelegación del
Gobierno en Almería, comen-
zará a las 17.00 horas en el An-
fiteatro de la Rambla y reco-
rrerá la avenida Federico Gar-
cía Lorca hasta la Plaza de las
Velas, donde concluirá a las
21.00 horas.

Saray, hija de la víctima, ha
explicado a Europa Press que
la convocatoria busca “pre-
sionar al Gobierno” para que
se reconozca que el asesinato
de su madre “fue violencia de
género”, ya que “fue un hom-
bre contra una mujer y sí
mantenían una relación”. Por
ello, considera que “no sería
justo que el día del juicio se le
disminuyese la condena y
quedara solo en homicidio”.

El crimen ocurrió el 30 de
diciembre de 2024, cuando
un hombre de 28 años asfixió
a la víctima con una cadena
de perro dentro de su vehícu-
lo. Posteriormente, trasladó
el cuerpo hasta un descampa-
do en Retamar, donde intentó
incinerarlo para ocultar el cri-
men. El presunto autor, quien
declaró ser testigo del suceso,
fue detenido y decretado su
ingreso en prisión.

ALMERÍAVIOLENCIA MACHISTA El Ayuntamiento de Jaén convoca una concentración de repulsa

Concentración en repulsa por el apuñalamiento a la mujer de Jaén. ESPERANZA CALZADO

La mujer apuñalada en Jaén,
ingresada tras ser intervenida
ARRESTADO___El presunto autor de los hechos, su pareja, sigue detenido en
dependencias policiales a la espera de pasar a disposición judicial

Fran Cano
JAÉN | La mujer que fue apuña-
lada en Jaén capital este do-
mingo continúa ingresada en
la UCI tras ser intervenida del
apuñalamiento que presun-
tamente le asestó la pareja,
que está detenida. Según ha
podido saber este periódico,
el ataque supuso una herida
de siete centímetros en el cue-
llo, de ahí la gravedad de la
lesión. La Policía Nacional
continúa con la investigación
y este lunes ha estado toman-
do declaración a algunos ve-
cinos de la calle Almendros
Aguilar, donde reside la mu-
jer ingresada.

La hija de la atacada, que
también estuvo en un mo-
mento que pudo ser fatal, pre-
sentó heridas de menor enti-
dad, más superficiales. Pare-
ce ser que son fruto del inten-
to de defender a su progenito-
ra. “Está protegida”, ha con-
firmado el delegado del Go-
bierno en Andalucía, Pedro
Fernández, quien desde Gra-
nada ha comentado que el de-
tenido sigue en la Comisaría.
El subdelegado del Gobierno
en Jaén, Manuel Fernández,
descartaba que pasase a dis-
posición judicial este lunes.

“El intento de homicidio
pone el acento en la necesi-
dad absoluta de recriminar
todas las actitudes machistas
que llevan a esas reacciones y
a cometer esa violación fla-
grante de los derechos huma-
nos de las mujeres, que son

atacadas por su parejas o ex-
pareja”, ha abundado el dele-
gado del Gobierno.

Además, la consejera de In-
clusión Social, Juventud, Fa-
milias e Igualdad, Loles Ló-
pez, ha expresado su deseo
por que la mujer apuñalada
presuntamente a manos de su
marido “se ponga bien”, al
tiempo que ha precisado que
“no era usuaria” del Centro
de la Mujer de la Junta.

Por su parte, el subdelega-
do del Gobierno, Manuel Fer-
nández, ha condenado los
hechos y ha lamentado que la
la violencia contra las muje-
res siga “en los barrios y en
los edificios de la ciudad”.
“Lo primero es trasladar

nuestro dolor, indignación y
repulsa más firme, así como
apoyar a los familiares y a los
vecinos, que en el caso de
Jaén somos nosotros”. Fer-
nández espera que lo aconte-
cido sirva como “un nuevo
impulso” para combatir “una
lacra tremenda”.

Tal y como informó este pe-
riódico, la vecina de Jaén no
estaba registrada en el siste-
ma VioGén, dependiente del
Ministerio del Interior y enfo-
cado para ayudar a las vícti-
mas o potenciales víctimas de
violencia machista.

El Ayuntamiento de Jaén
ha condenado el caso que ca-
lifica de violencia machista
con una concentración en la

Plaza de Santa María, encabe-
zada por el alcalde de Jaén,
Julio Millán.

“Estamos aquí todos los re-
presentantes de la sociedad
para trasladar un apoyo cari-
ñoso a la familia, a la víctima
de violencia machista, y que
sepa que no está sola. Ningu-
na víctima estará sola y ten-
drá el apoyo de la ciudad, las
instituciones y de los veci-
nos”, ha expresado Millán.
Francisca Medina, diputada
de Igualdad, también ha mos-
trado su pesar. “Nos unimos a
la convocatoria del Ayunta-
miento para condenar un
nuevo caso de violencia ma-
chista que afortunadamente
no ha acabado en muerte”.
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el paciente ocultó información al firmar,
la aseguradora puede rescindir el con-
trato.

Este dilema también se extiende a
otros ámbitos, como la renovación del
carnet de conducir. Antes del derecho al
olvido oncológico, quienes habían supe-
rado un cáncer debían renovar su carnet
cada tres o cinco años. Ahora, si cuentan
con un informe médico favorable, pue-
den hacerlo según los plazos habituales
de su edad. En este caso hablamos con
Elena Valle, que también sabe lo que es
vivir bajo la sombra del cáncer. “Yo ya te-
nía en mi carnet de conducir el registro
de que había sido paciente oncológica...
como que te quedas señalada”.  

Cuando fue a renovar su carnet de con-
ducir tras la quimioterapia, completa-
mente sana, se enfrentó a una burocra-
cia que la marcó durante una década.
“Por la quimio tenía el pelo súper corto,
como si me hubiera rapado la cabeza.
Fui a renovarme el carnet y, cuando me
preguntaron si tenía alguna enferme-
dad, dije la verdad, que acababa de su-
perar un cáncer... Y me dijeron que tenía
que renovarlo cada tres años”, relata.  

Paula Márquez
SEVILLA

E l derecho al olvido oncológico,
aprobado en junio de 2023, repre-
senta un hito en la lucha contra
la discriminación hacia quienes

han superado el cáncer. La normativa
permite que las personas que hayan es-
tado libres de recaídas durante cinco
años no estén obligadas a declarar su en-
fermedad al solicitar seguros, productos
financieros o trámites en torno al carnet
de conducir, evitando así sobreprimas y
exclusiones injustas. Sin embargo, en la
práctica, las cicatrices invisibles del cán-
cer siguen marcando a muchos supervi-
vientes.  

Trini Vázquez lo sabe bien. Tras supe-
rar un cáncer de pelvis, su vida nunca
volvió a ser igual. “Yo tuve cáncer de pel-
vis... A mí todas las pruebas que me ten-
gan que hacer de la pelvis o del útero, no
me las autorizan desde la aseguradora
porque tuve cáncer, no me las cubren”,
explica. La normativa asegura que, tras
cinco años sin recaídas, los pacientes no
deberían enfrentar discriminación en
servicios médicos o financieros. Pero la
realidad de Trini es diferente: “Tengo
que demostrar, por ejemplo, cuando me
van a hacer pruebas de riñón, que no tie-
nen nada que ver con el cáncer, y enton-
ces ya me las autorizan”.  

El derecho al olvido oncológico pro-
mete acabar con la estigmatización. Sin
embargo, para Trini, los prejuicios si-
guen presentes.“Yo pago más de 100 eu-
ros por mi seguro de salud, mientras que
a otros les cuesta 70, porque tengo un re-
cargo por haber tenido cáncer”, cuenta.
Esta realidad no sólo afecta a Trini. Mu-
chas personas que han superado un cán-
cer se enfrentan a sobreprimas en segu-
ros médicos o de vida. “A las personas
que han tenido cáncer les hacen el segu-
ro, pero con una sobreprima y con exclu-
siones”, explica. Según la normativa, no
es obligatorio declarar un cáncer supera-
do hace más de cinco años, pero las com-
pañías pueden pedir informes médicos
que confirmen el alta definitiva. 

La frustración de ser sincera
El estigma asociado al cáncer lleva a al-
gunos a tomar decisiones difíciles. “To-
do el mundo lo ha hecho... mentir en el
cuestionario de salud para evitar pagar
la sobreprima”, confiesa Trini. Pero ha-
cerlo supone un riesgo: “Si tienen la ma-
la suerte de volver a tener un cáncer y la
compañía se entera, no van a estar cu-
biertos”. 

La normativa actual prohíbe conside-
rar agravación del riesgo una recaída on-
cológica tras contratar un seguro, pero si

El derecho a vivir sin sombras

Aunque el cáncer esté superado, las trabas para acceder a un seguro, a un producto financiero y hasta sacarse el carné de conducir, siguen. ARCHIVO

Extra  | Andalucía

CÁNCER En junio de 2023 se instauró el decreto ley del olvido oncológico pero hay historias humanas que batallan contra ese estigma

MÁS ALLÁ DE LA NORMA___Los expacientes de cáncer sufren discriminaciones con los seguros y el carné de
conducir LA REALIDAD___Muchos mienten para no pagar sobreprimas o librarse de exclusiones injustas LA
HUELLA___Aunque la normativa ha cambiado, el cáncer superado queda señalado en los informes del tráfico

Lo que más le dolió a Elena no fue la
molestia de ir a tráfico cada tres años, si-
no el hecho de ser honesta. “A mí lo que
me llama la atención de este tipo de co-
sas es que, lógicamente, yo podía haber
dicho que no... Podía haber mentido y re-
novado cada diez años como cualquier
otra persona”, confiesa. Pero su sinceri-
dad la condenó a un ciclo de renovacio-
nes constantes, mientras que otros, con
problemas más graves para conducir, co-
mo una enfermedad del corazón o afec-
ciones de la vista, no enfrentan las mis-
mas trabas.  

Una lucha compartida
El testimonio de Elena pone de manifies-
to una de las paradojas del derecho al ol-
vido oncológico: la buena voluntad pue-
de ser un obstáculo. “Me condenan a al-
go simplemente por haber dicho la ver-
dad”, reflexiona. Aunque la normativa
actual permite renovar el carnet según la
edad si se ha superado el cáncer y no hay
recaídas, el estigma persiste. “Al final, es
como si te quedaras señalada para siem-
pre, y los datos médicos siguen ahí”.

Tanto Trini como Elena son ejemplos

de cómo el derecho al olvido oncológico
ha abierto una puerta hacia la igualdad,
pero también de las barreras invisibles
que siguen impidiendo a los supervi-
vientes de cáncer vivir sin la sombra de
su pasado.  

El derecho al olvido oncológico es un
avance, pero las experiencias de Trini y
Elena demuestran que queda camino
por recorrer. La normativa establece que
las secuelas no declaradas al contratar
un seguro están cubiertas si se manifies-
tan durante la vigencia del contrato. Pe-
ro en la práctica, la sombra del cáncer si-
gue afectando decisiones médicas y fi-
nancieras.  

A pesar de las dificultades, Trini y Ele-
na siguen luchando. No sólo por ellas, si-
no por todos los supervivientes que car-
gan con un estigma injusto. “Nos conde-
nan a algo simplemente por haber tenido
cáncer, aunque estemos sanas”, coinci-
den las dos en sus testimonios. El dere-
cho al olvido oncológico ha abierto una
puerta hacia la igualdad, pero aún falta
derribar las barreras invisibles que impi-
den a personas como Trini y Elena vivir
sin la sombra de su pasado. ■

“Yo pago más
de 100 euros
por mi seguro
de salud,
mientras que
a otros les
cuesta 70,
porque tengo
un recargo por
haber tenido
cáncer”,
cuenta Trini

‘‘
“Fui a renovar
el carnet y,
cuando me
preguntaron si
tenía alguna
enfermedad,
dije la verdad,
que acababa
de superar un
cáncer... Tenía
que renovarlo
cada tres
años”, relata
Elena



PRELIMINARES EN
EL GRAN TEATRO

CARNAVAL
COLOMBINO

En esta
penúltima
noche de
Teatro se ha
vivido uno de
esos días para
recordar y la
sesión más
concurrida 
de estas
preliminares

‘‘Federico Pérez
HUELVA

El concurso de agrupaciones del Car-
naval Colombino está viviendo uno
de sus mejores momentos. Hacía
más de una década que no existía

ese buen ambiente entre las agrupaciones
y que se confiara en una organización, que
en la mayoría de los casos estaba en tela de
juicio. Este año, en el que la responsabili-
dad es asumida por el Ayuntamiento, el
sentido de casi todo lo que se lleva a cabo
es diferente y adquiere una nueva dimen-
sión. Cierto es que aún quedan muchos fle-
cos por perfilar, pero da la sensación de
que los carnavaleros se están adaptando y
comienzan a entender este nuevo rumbo
que está llevando la fiesta de la alegría,
abriéndose a toda una ciudad y rompiendo
con esas barreras que nosotros mismos, los
carnavaleros, levantábamos.   

Dicho sentir ya se está notando en el es-
cenario, un espacio vivo que fluye al son
que marcan los tiempos; lugar en el que
verdaderamente se cuentan las vivencias
particulares y generales que existen en el
ambiente. Desde que se inició el concurso,
la Fopac, desaparecida del Teatro, solo se
nombra en el escenario para hablar de un
dinero que no aparece, unas cuentas que
no cuadran y gastos que no coinciden. 

cho Vinagre, uno de los guitarristas. Buena
conjunción de voces que gustó mucho al
respetable. Eternamente agradecido a su
participación en este concurso. Los vere-
mos en la Gran final. 

La noche la cerró la chirigota de Fali Ra-
mos, quizás la más esperada de este certa-
men. ‘Saca a mi Semanué’ es la propuesta
de este autor y director, que lució a lo Tina
Turner en una grada de cualquier campo
de fútbol, en la que acompaña a su hijo ‘Se-
manué’, al que no sacan nunca al campo.
Clara crítica a lo que se vive en el deporte
rey infantil. La agrupación impacta desde
que suenan los primeros acordes, mos-
trando esa elegancia chirigotera, con ese
humor irónico e interpretativo que matizan
hasta el último detalle. La imagen engan-
cha por sí sola, incluyendo la avioneta con
cartel publicitario para que entre el niño en
el terreno de juego, algo que no llega a ocu-
rrir. El montaje de este grupo está a otros ni-
veles, así como su interpretación, algo que
todos saben e incluso, verbalizado y canta-
do en el propio escenario. Ramos sabe sa-
carle partido a lo cotidiano, y exprime las
ideas hasta lograr obras de este calado que
desestructuró a todo el público, incluso a
los que se resistían. Regalo del respetable
con una gran ovación, que ha dejado las
quinielas, hasta la fecha, bien definidas.  ■

En esta penúltima noche de Teatro se ha
vivido uno de esos días para recordar y la
sesión más concurrida de estas prelimina-
res. Hubo momentos en el que el Gran Tea-
tro lució como deberían estar todas las se-
siones, aunque siguen los vacíos tras la ac-
tuación de “la de turno”. 

La encargada de abrir telón fue ‘Llegó mi
día’, chirigota de Isla Cristina que ambien-
tó al personal con esos típicos ritmos que
suele traer dicha agrupación. El tema del
travestismo es controvertido para desarro-
llar desde la perspectiva humorística y di-
cha agrupación queda en el intento. Desde
mi perspectiva, hay frases que pierden ese
poder de convicción. El grupo sabe apretar
cuando quiere y podría dar mucho de sí.
Pasodobles con dos vertientes, iniciados
con humor y cerrando a la crítica, algo que
no logran afinar del todo. Levantan el rit-
mo con la última pieza, con esos bailes que
acompañamos todos. 

La comparsa de Jesuli Perojil y Alejandro
Almansa, ‘Invisibles’, mostró sus creden-
ciales desde el inicio; cambio en su estruc-
tura, nuevas voces y una vocalización y afi-
nación acorde a lo que se espera. El chirigo-
tero eterno, Jesuli Perojil, ahora comparsi-
ta, invierte su presentación en el tipo, de-
jando claro el rol a representar. Pasodoble
a la situación del carnaval, que no podía

faltar, y remata la tanda con el segundo a
los recuerdos del pasado tras volver a su
antigua casa, vivencia particular y perso-
nal del autor, que suele dejar claro su sello.
Cuplés muy agradecidos por el público, en
ese formato de cupletinas engarzadas, más
acorde a su estilo, y con esa frescura que re-
mata con el estribillo. Coronan el reperto-
rio con un popurrí lleno de juegos de pala-
bras y de crítica mordaz propia de un mani-
fiesto de liberación dando voz y visibilidad
a sus ‘Invisibles’. Gran ovación final que se
alarga en el tiempo, el mejor premio para
cualquier autor. 

A la chirigota ‘Entre dos aguas’, de Sevi-
lla, le costó conectar y fue cayendo en re-
cursos facilones y a veces, poco agracia-
dos. Estos Moisés no lograron separar las
aguas del teatro y sacarle partido a un re-
pertorio forzado y ritmo algo obtuso. El
grupo podría dar mucho más y se ve con
cualidades para ello, pero que no aprove-
charon. Se nota la falta de experiencia que
enriquecerán con el tiempo. 

El coro de Isla Cristina, ‘El baile de los se-
cretos’, envolvió el ambiente con potencial
de voces que impactó en el Teatro. Es todo
un lujo recibir a esta modalidad, cada año
más presente en el coliseo de las coplas.
Destacar la potente cuerda musical de gran
calidad en la que podemos destacar a Na-

La noche de Ramos y Perojil 
‘INVISIBLES’___Coronan el repertorio con un popurrí lleno de juegos de palabras y de crítica mordaz propia de un
manifiesto de liberación  ‘SACA A MI SEMANUÉ’___La agrupación impacta desde que suenan los primeros acordes

Las cinco agrupaciones del domingo: ‘El baile de los secretos’, ‘Llegó mi día’, ‘Entre dos aguas’, ‘Invisibles’ y ‘Saca a mi Semanué’. FOTOS: F. PÉREZ
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El Barcelona doblega a
un correoso Rayo y es líder

Lamine Yamal estuvo muy controlado por la defensa rayista durante todo el partido. @FCBARCELONA_ES

Barcelona 1
Rayo 0
FC Barcelona: Szczesny; Héctor Fort
(Koundé, min. 66), Cubarsí (Èric, min.
81), Íñigo Martínez, Balde; Frenkie de
Jong (Marc Casadó, min. 88), Pedri; La-
mine Yamal, Gavi (Olmo, min. 66), Ra-
phinha; y Lewandowski (Ferran, min.
81).

Rayo Vallecano: Augusto Batalla; An-
drei Ratiu, Lejeune, Abdul Mumin, Pep
Chavarría; Pathé Ciss (Óscar Valentín,
min. 74), Pedro Díaz (Gumbau, min.
61); De Frutos, Isi (Trejo, min. 74), Álva-
ro García (Guardiola, min. 87); y Nteka
(Embarba, min. 61).

Goles: 1-0 min. 28: Lewandowski, de
penalti.

Árbitro: Mario Melero López (colegio
andaluz). Amonestó a los locales Gavi
(min. 45+2) y Ferran (min. 90+6) y a los
visitantes Pathé Ciss (min. 27), Ratiu
(min. 41) y Embarba (min. 87).

Incidencias: Partido de la jornada 24
de LaLiga EA Sports disputado en el
Estadio Olímpico Lluís Companys ante
45.296 espectadores.

BARCELONA. EFE | Capitaneado
por un omnipresente Pedro
González Pedri en la medu-
lar, el Barcelona volvió a asu-
mir el liderato de LaLiga EA
Sports al doblegar, con un so-
litario gol de penalti de Ro-
bert Lewandowski, a un co-
rreoso Rayo Vallecano, que
en el Estadio Olímpico Lluís
Companys vio truncada una
racha de nueve partidos sin
conocer la derrota.

El conjunto madrileño, al

que en el primer tiempo le
anularon un gol por fuera de
juego, jugó de tú a tú al equi-
po de Hansi Flick, que echó
de menos algo más de efecti-
vidad ofensiva para cerrar el
encuentro con un triunfo
más holgado.

El técnico alemán apostó
por el once de gala con la úni-
ca sorpresa en el lateral dere-
cho del joven Héctor Fort por
el francés Jules Koundé, que
había sido titular en los últi-
mos 21 partidos del conjunto
azulgrana. “Una decisión in-

terna”, explicó antes del en-
cuentro el técnico alemán so-
bre el zaguero galo, que esta
temporada había sido su-
plente en otros dos duelos
por llegar tarde a la charla
técnica previa.

El Rayo, que contó de ini-
cio con Pedro Díaz y Randy
Nteka en lugar de los lesiona-
dos Unai López y Sergio Ca-
mello, sufrió en la primera
media hora la presión inten-
sa de un rival que empezó a
carburar cuando Pedri en-
grasó la sala de máquinas.

Si el canario daba sentido
al juego azulgrana, Balde su-
ministraba la profundidad al
Barça en la izquierda ante las
dificultades de encontrar a
Lamine Yamal, muy vigilado
en la banda derecha y más
discreto de lo habitual. Aun-
que las mejores ocasiones
fueron del brasileño Raphin-
ha, pero sus dos disparos no
besaron la red, ya fuera por
cruzar demasiado el balón o
por una atajada certera del
argentino Augusto Batalla.

Se mascaba el primer tanto

azulgrana y llegó de penalti
por un agarrón de Pathe Ciss
a Iñigo Martínez en la salida
de un córner. El VAR avisó al
colegiado Melero López, que
no dudó en pitarlo, y el pichi-
chi Lewandowski, que ya su-
ma 20 goles en LaLiga, lo
transformó con un disparó
raso, ajustado al poste iz-
quierdo, con el que engañó a
Batalla (1-0, min.28).

En la reanudación, los pu-
pilos de Iñigo Pérez no re-
nunciaron a su habitual va-
lentía, presionando a su rival
y sabiendo qué hacer con el
balón ante la vigilancia de un
Barça que seguía moviéndo-
se a lo que quería Pedri.

No tardaron en mover el
banquillo Flick e Iñigo Pérez
con la entrada de Dani Olmo
y Koundé, en las filas del Bar-
ça, Gumbau y Embarba, en
las del conjunto franjirrojo,
que avisó a los locales con
una llegada de De Frutos que
amarró Szczesny.

Con todo por decidir en los
últimos compases del en-
cuentro, el Rayo no obtuvo
premio a su resiliencia por-
que De Frutos no acertó con
un testarazo que salió desvia-
do. Respiraba el Barça, que
79 días después vuelve a sa-
borear el liderato tras emple-
arse a fondo contra un rival
que, pese a la derrota, se
mantiene en puestos europe-
os.

FÚTBOL LaLiga EA Sports

LIDERATO___Capitaneado por un omnipresente ‘Pedri’, el conjunto azulgrana iguala a puntos
con el Real Madrid en todo lo alto de la tabla con un solitario gol de penalti de Lewandowski 

REDACCIÓN. EFE |La selección es-
pañola femenina se concen-
tró en Las Rozas para empe-
zar a preparar los partidos
contra Bélgica, en Valencia el
21 de febrero, e Inglaterra, en
Londres, el 26, correspon-
dientes a la fase de clasifica-
ción de la Liga de Naciones de
la UEFA, donde defienden tí-
tulo.

Las 23 jugadoras convoca-
das por la seleccionadora es-
pañola Montse Tomé llegaron
ayer a la Ciudad del Fútbol de
las Rozas, en la que es la pri-
mera concentración del año
tras haber cerrado el 2024 con
dos brillantes triunfos ante
República de Corea y Francia.

España jugará como vigen-
te campeona de la Liga de Na-

ciones y lo hará en el Grupo B,
donde además de Bélgica e
Inglaterra estará Portugal;
primero se las verá con las
belgas en el Ciutat de Valen-
cia y posteriormente en Wem-
bley (Londres).

Hoy, las chicas de Montse
Tomé se entrenarán en Las
Rozas a puerta abierta, a par-
tir de las 17:00. 

La selección comienza su camino
en la defensa de la Liga de Naciones

FÚTBOL Selección femenina

REDACCIÓN | La Fórmula 1 realiza
hoy en el O2 Arena de Londres
un evento pionero de lanza-
miento de temporada, con
motivo del 75 aniversario de la
competición, que contará con
la presencia de todos los equi-
pos, sus pilotos y jefes de equi-
po, y en el que se desvelarán
las decoraciones de los mono-
plazas. Por primera vez en la
historia, toda la parrilla de 10

equipos -Alpine, Aston Mar-
tin, Ferrari, Haas, Kick Sauber,
McLaren, Mercedes, RB, Red
Bull y Williams- y sus 20 pilo-
tos y respectivos jefes de equi-
po se reúnen hoy en el recinto
londinense con los aficiona-
dos para dar la bienvenida a la
nueva temporada, revelar sus
diseños para 2025 y marcar el
comienzo del año del 75 ani-
versario de la competición.

La Fórmula 1 presenta
hoy la temporada 2025

AUTOMOVILISMO Fórmula 1

La campeona del mundo
tendrá dos entrenamientos
más, las mañanas del miér-
coles y del jueves, y después
de este segundo pondrá rum-
bo a Valencia donde el vier-
nes iniciará la defensa del tí-
tulo. La principal novedad
en la lista de convocadas es
el regreso de la central del FC
Barcelona Irene Paredes

DEPORTES |

Alcaraz gana
a Cilic en una
convincente
presentación
en Doha

REDACCIÓN. EFE | Un solvente
triunfo ante uno de los jugado-
res más reputados de la última
época y que apura los últimos
golpes de su carrera, el croata
Marin Cilic, fue la carta de pre-
sentación en Doha de Carlos
Alcaraz, que pisó este torneo
de categoría ATP 500 por pri-
mera vez y selló en dos sets (6-
4 y 6-4) su acceso a la segunda
ronda. El murciano, que sema-
nas atrás amarró en Róterdam
su primer trofeo del 2025, logró
ante el balcánico, que en sus
buenos tiempos llegó a ser
campeón del Abierto de Esta-
dos Unidos (2014), su sexta vic-
toria seguida y la undécima en
un torneo de este nivel. El de
este lunes en Catar agrandan
la suma de los obtenidos con-
secutivamente los cinco del
torneo neerlandés más otros
tantos en Pekín, el último éxito
conseguido en el 2024.

El partido estuvo equilibra-
do en la medida que Alcaraz
no movió al croata. Cuando
sus golpes fueron más agresi-
vos encontró la manera de ha-
cer daño y desgastar a un juga-
dor que ofreció más resistencia
de la prevista. La inercia llevó a
Alcaraz a firmar la ruptura de-
cisiva en el octavo juego. Y pa-
ra llevarse el partido incluso
tuvo que salvar una bola de
ruptura de un más que comba-
tivo Cilic.

Alcaraz, que intentará con-
vertirse en el campeón más jo-
ven en Doha desde Murray en
2009, logró el triunfo en su
puesta en escena en el torneo
catarí.

TENIS 
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Magazine  | Televisión

06.00 Telediario matinal
07.50 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros
15.00 Telediario 1
15.40 Deportes 1
15.45 Informativo territorial 2
16.10 El tiempo
16.20 Salón de té “La moderna”
17.35 La promesa
18.35 Valle salvaje
19.30 El cazador

Concurso de cultura general 

20.30 Aquí la Tierra
21.00 Telediario 2
21.35 Deportes 2
21.40 La revuelta
22.50 Latexou con Marc Giró
00.10 Latexou con Marc Giró
01.10 La noche en 24H
03.40 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

Magacín presentado por
Susanna Griso 

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo 
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Concurso presentado por
Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero
22.50 Renacer
02.15 Sportium Game Show

07.30 ¡Toma salami!
08.00 Alerta Cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.30 Lo sabe, no lo sabe

Presentado por  Xuso Jones 

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.55 El tiempo
21.00 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Código 10
02.00 Eldesmarque madrugada
02.40 Sportium Game Show
03.25 En el punto de mira
05.35 Puro Cuatro

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco
08.00 La mirada crítica
09.00 El programa de AR

12.15 Vamos a ver
Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa
presentado por Joaquín Prat,
Patricia Pardo y Verónica
Dulanto

15.00 Informativos Telecinco
15.35 Eldesmarque Telecinco
15.45 El tiempo
15.50 El diario de Jorge
17.30 TardeAR

Magacín

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.40 Eldesmarque Telecinco
21.50 El tiempo
22.00 Gran Hermano Dúo: Límite 48

horas
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!

07.00 Aruser@s Previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Presentado por Antonio García
Ferreras

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando

Presentado por Dani Mateo 
17.15 Más vale tarde

Magacín presentado por
Cristina Pardo e Iñaki López

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio
22.45 Batalla de restaurantes

Con Alberto Chicote 
03.00 Pokerstars Casino
03.45 Galería del coleccionista

07.30 Buenos días
08.30 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Hoy en día. Mesa de análisis
14.15 Informativos locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
Magazine de actualidad con
conexiones a pie de calle

19.45 Cómetelo

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos Locales
21.45 Atrápame si puedes
22.45 Cine

Sin reservas
00.25 Una de Cine
01.15 Cine

Una vez más

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Escrito bajo el sol’ con John Wayne,
Maureen O'Hara y Dan Dailey
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Un piloto americano, que vive completamente
entregado a la vida militar, sufre un accidente
doméstico y se rompe la columna vertebral. Paralizado
en una silla de ruedas, comienza una nueva vida.

‘Pluma blanca’ con robert
Wagneer, John Lund y Debra Paget
CINE | La 2 | 18.05 horas
■ La Caballería lleva a cabo una misión de paz
entre los cheyennes en el territorio de Wyoming.
Cuando uno de los oficiales se enamora de la hija
del jefe de la tribu, la misión se verá amenazada.

El cómico Leo Harlem invitado de
Pablo Motos en ‘El hormiguero’
ENTRETENIMIENTO | Antena 3 | 21.45 horas
■ Leo Harlem presenta la nueva temporada de
‘Leo Talks’. Además está haciendo gira con sus
espectáculos ‘Deja que te cuente’ y el show
‘Mentes Peligrosas’.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
08.00 Siente Andalucía 
08.30 Espacio Innovación
09.00 Cádiz suena bien
09.30 España en la memoria
11.00 El Virginiano y La familia

Monster

13.00 Andalucía Paranormal
14.00 Agro 7
15.00 Sevilla Obra Maestra
15.30 Pitlane
16.00 Sala 7 (Cine)

Escrito bajo el sol
18.00 El Gallinero
19.00 Stylo Sur

20.00 RFAF Live
20.30 La mirada del psicólogo
21.00 De Museos
21.30 Sevilla Obra Maestra
22.00 Andalucía paranormal
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)

Monstuos
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.55 La aventura del saber
10.55 Bandas de la isla de los lemures
11.45 Culturas 2

12.15 Family run mi familia en la
mochila - Ruta África

13.15 Documenta2
La controversia del arte

14.00 La recetas de Julie
14.55 Argentina desde el aire
15.40 Saber y ganar
16.25 Grandes documentales
18.05 Tardes de cine

Pluma blanca
19.45 Documenta2 

El universo

20.35 Un país mágico
Logroño

21.30 Cifras y letras
22.00 El comisario Montalbo

El ladrón de meriendas
La voz del violín

01.30 Zoom tendencias
02.05 Los conciertos Radio 3

Adriá Salas

HORIZONTALES.- 1: Persona que vende chatarra.- 2:
Película de intriga de 1977 dirigida por Caton-Jones.
Verídico.- 3: Planta herbácea de la familia de las umbe-
líferas (Pl). Cierto pariente.- 4: Encaminarse.
Convidado.- 5: Señora. Responsables, formales.- 6:
Tela de seda entretejida con hilos de oro o plata. Al
revés, dirigirse.- 7: Interjección. Rota o derrota de un
viaje (Pl). Río italiano.- 8: Toma. Fracciones, trozos.- 9:
Derribaremos.- 10: Trabajase, actuase. En la baraja.-
11: Actriz, bailaora y cantante española del siglo XX.
Pescado comestible.

VERTICALES.- 1: Sombrero de copa.- 2: Rechina.
Cuenco.- 3: Del verbo haber. Moneda romana. Cubro.-
4: Al revés, cocaíana. Cada uno de los conductos por
donde desciende la orina desde los riñones a la vejiga.-
5: Corte longitudinal hecho con algo afilado (Pl).
Juntaré.- 6: Al revés, ondea, enarbola. Nivel.- 7: Obra
radiofónica o televisiva que se difunde en emisiones
sucesivas (Pl).- 8: Dígrafo. Conjunción copulativa. Al
revés, lerdos.- 9: Al revés, sufrague. Interjección tate.-
10: Desgastabas, raspabas. Ponderar.- 11: Al revés
compositor francés. Expulsión violenta del aire de los
pulmones. Preposición debajo de.

HORIZONTALES.- 1: Chatarrero.- 2: Chacal.
Real.- 3: Hinojos. Tía.- 4: Ir. Comensal.- 5: Sra.
Serios.- 6: Tisú. rI.- 7: Ea. Rutas. Po.- 8: Ten.
Lotes.- 9: Abatiremos.- 10: Operase. As.- 11:
Flores. Mero.

VERTICALES.- 1: Chistera.- 2: Chirría. Bol.- 3:
Han. As. Tapo.- 4: acoC. Uréter.- 5: Tajos.
Uniré.- 6: alomerT. Ras.- 7: Seriales.- 8: RR.
Ni. someM.- 9: eetsoC. To.- 10: Raías. Pesar.-
11: olaL. Tos. So.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA

5 4

2

6

4

8 5

9 2

7

9 8

7

8

3 1

5

1

1 2

2 3

1 7 8

2 1

6 5

3

584

217

396

641

875

932

753

168

429

983

475

798

321

654

869

542

137

456

812

523

964

178

241

739

685

216397

geekcom

■ YouTube ha anunciado la integración de la herramienta
de inteligencia artificial (IA) generativa Veo 2 en la herra-
mienta Dream Screen -generadora de fondos- para YouTu-
be Shorts, con el objetivo de brindar a los creadores la op-
ción de generar clips de vídeo independientes con diferen-
tes temas y estilos.

INTERNET

El modelo de IA generativa Veo 2
se integra en YouTube Shorts

■ Valve ha retirado de su pla-
taforma de distribución Ste-
am el videojuego PirateFi por
estar infectado del infostealer
conocido como Vidar, casi
una semana después de estar
disponible en este servicio y
tras registrar entre 800 y de
1.500 descargas.

■ Mastodon ha anunciado la
incorporación de los Quote
Posts o publicaciones cita-
das, una característica con la
que busca que más usuarios
se unan al fediverse y sea un
medio para generar consen-
so y comunidad en otras pla-
taformas.

MASTODON

Añade la opción de
citar publicaciones

■ Xiaomi ha anunciado el
lanzamiento global de su
nueva serie de smartphones
buque insignia Xiaomi 15, en
sus versiones estándar y Ul-
tra, en un evento que tendrá
lugar el próximo domingo 2
de marzo. Momento en el que
ofrecerá otras novedades.

MÓVILES

Xiami lanzará su 15
Series el 2 de marzo

VIDEOJUEGOS

Steam retira su
juego PirateFi
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Federico Pérez

H
uelva ya no es lo que era. Llevo toda la
semana escuchando y leyendo frases
de esta índole, como si se estuviese des-
cubriendo algo nuevo, y no es así. Hace
años que se viene denunciando esta si-

tuación que está viviendo toda Andalucía, en la
que este sur del sur se está convirtiendo en el re-
fugio del narcotráfico, creando esa inseguridad
en la ciudadanía que tanto temíamos.    

Las imágenes que hemos visto en estos días de
narcolanchas y armamento se prestan a confu-
sión, dando la sensación de que vives en zonas
concretas de Colombia, donde el miedo empieza
a inspirar ese terror en la ciudadanía. El dinero
que mueve la droga está muy por encima de una
vida o de pocos años de cárcel y está colonizando
esta región. No hay día que no se observen em-
barcaciones paseándose por nuestros ríos o
transportando los cargamentos a vehículos con
una estructurada metodología propias de redes
organizadas, solventando hasta el último detalle.
Estos hechos influyen a la sociedad y el tema del
tráfico hace años que no vende a nivel político y
está calando con excesiva rapidez, no existiendo
estrategias claras y concisas que palien este nue-
vo enfoque existente en nuestras costas. 

Los que trabajamos en las trincheras estamos
viviendo una nueva y preocupante etapa, con
centros abarrotados y jóvenes que arriesgan sus
años y los de sus familias para conseguir dinero
fácil al mismo estilo que ‘El niño’ o ‘Escobar’. Na-
die les habla de vivir entre rejas, de las patologías
mentales y físicas que acarrean, no se les habla
de las amenazas, desapariciones, de secuestros y
guerrillas entre clanes. Nos falta esa cara amarga
y desagarrada que vivimos cada día. No se habla
de dolor de una madre o padre, del terror y sufri-
miento que este mundo conlleva. 

Es necesario concienciar sobre estos temas y
buscar herramientas que fomenten otros estilos
de vida pero, sobre todo, se debe invertir en una
mayor seguridad, mayor control y más personal
para lograr minimizar la desconfianza que se está
generando. El sistema judicial también juega un
papel importante en todo este entramado, pero
de ello hablaremos otro día. ■

Refugio del
narcotráfico
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Matrícula de deshonor

El Papa sigue “sin fiebre”
VATICANO  La Santa Sede informa que las condiciones clínicas son “estacionarias”

ÚLTIMO PARTE___Francisco I responde a la terapia prescrita en el hospital Gemelli
de Roma, donde está ingresado desde el pasado viernes por una bronquitis

Europa Press

E l Papa Francisco permane-
ce “sin fiebre” con la tera-
pia prescrita en el hospital
Gemelli de Roma, donde

sigue ingresado desde el pasado
viernes debido a la bronquitis que
padece.

El Vaticano informó en un últi-
mo comunicado de la tarde de ayer
que las condiciones clínicas son
“estacionarias” y que en lamaña-
na de ayer recibió la Eucaristía y,
posteriormente, se dedicó a algu-
nas actividades laborales y a la
lectura de textos.

En la misma mañana de ayer el
Vaticano informó de que Francis-
co presentaba un cuadro clínico
complejo y que continuaría hospi-
talizado después de que los resul-
tados de las pruebas realizadas en
los últimos días hayan demostra-
do una infección polimicrobica de
las vías respiratorias que ha deter-
minado un cambio adicional en la
terapia. Asimismo, la Santa Sede
aseguró que el pontífice se encon-
traba conmovido por los numero-
sos mensajes de cariño que está
recibiendo y quiso expresar su
apoyo a todas las personas que es-
tán hospitalizadas.

Francisco, de 88 años, padece
una bronquitis que, en los últimos
días, le ha impedido desarrollar
con normalidad su agenda, en
tanto que le dificultaba la lectura
de sus discursos y finalmente le ha
obligado a hospitalizarse para re-
cibir diagnósticos y los subsi-
guientes tratamientos médicos.

El Papa afirmó la mañana del
domingo que todavía necesitaba

El pontífice está
conmovido por los
numerosos
mensajes de
cariño que está
recibiendo y ha
querido expresar
su apoyo a todos
aquellos que están
hospitalizados

tratamiento para recuperarse de la
bronquitis y agradeció el cuidados
de los médicos y enfermeros del
hospital Gemelli de Roma. “Me hu-
biera gustado estar entre ustedes
pero, como saben, estoy aquí en el
Policlínico Gemelli porque todavía
necesito algún tratamiento para mi
bronquitis”, indicó el Papa en el dis-
curso de la oración del Ángelus que
dejó escrito al no poder pronunciar-
lo.

Según refieren varias fuentes re-
cogidas por Ansa, el Papa llegó el

viernes al hospital Gemelli con
poco aliento a causa de dificulta-
des respiratorias que van ligadas
a un exceso de flemas.

La Conferencia Episcopal Espa-
ñola ha animado a los fieles cató-
licos “a permanecer unidos en la
oración por el pronto restableci-
miento del Papa Francisco”.

En este sentido, ha propuesto
que, en las eucaristías que se cele-
bren en los próximos días, se haga
una petición expresa por la salud
del Santo Padre. ■

El Papa Francisco durante su audiencia de la semana pasada en el Aula Pablo VI del Vaticano. IPA VIA ZUMA PRESS / DPA


